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Дорогие друзья!

Главными событиями июня этого года стали конференции и презентации исследо-
ваний по экологическим последствиям подрыва плотины на Каховской ГЭС. Хорошая 
новость – краткосрочные последствия оказались не такими катастрофическими, как 
опасались эксперты. Пылевые бури не развились, опреснение и цветение Черного моря 
остановилось в течение нескольких месяцев, на дне бывшего Каховского водохранилища 
разрослись не инвазивные виды, а местные – вербы и тополя. Однако сама катастрофа 
подняла два важных вопроса, которые и сегодня остаются актуальными для экологии 
Украины и региона – как привлечь к ответственности агрессора за совершенный эко-
цид и как будет проходить восстановление страны после окончания войны. Подробнее 
об итогах конференций и результатах исследований, посвященных годовщине подрыва 
плотины на Каховской ГЭС, читайте в нашем традиционном ревью:

• Экологические последствия войны в Украине. Ревью. Июнь 2024

За год украинскими учеными было организовано более пяти экспедиций на дно быв-
шего Каховского водохранилища. Исследования велись в непосредственной близости от 
линии фронта, потому полноценный анализ провести пока не удалось. Кроме того, нет 
никаких данных с левого берега Днепра, особенно пострадавшего во время спуска воды. 
Также не стоит забывать, что война продолжается. Угроза новых катастроф и загряз-
нения сохраняется. Так, по-прежнему в зоне риска находится расположенная на бере-
гу Каховского водохранилища Запорожская АЭС. Пока же вы можете ознакомиться с 
предварительными результатами прошедших экспедиций, которые дают надежду на 
“зелёное будущее” Украины:

• Годовщина теракта на Каховской ГЭС: Миллиард деревьев вместо пу-
стыни и уникальные для континента вербовые леса

Вопрос водных ресурсов вообще можно назвать краеугольным для этой войны. Имен-
но снабжение Северо-Крымского канала называлось экспертами одной из возможных 
причин полномасштабного вторжения России в Украину. Однако “водный вопрос” во-
йна не решила. Более того, современные исследования показывают, что при должном 
управлении и модернизации аграрного и инфраструктурного сектора Крым способен 
самостоятельно обеспечить себя водными ресурсами. Стоит надеяться, что так и 
произойдет после деоккупации полуострова. Подробнее о проблемных водных ресурсах 
полуострова читайте в статье нашего эксперта Евгения Симонова:

• “Климатическая адаптация” войной. Сколько воды понадобится Кры-
му в будущем?
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Больше текстов и новостей об экологических последствиях полномасштаб-
ного вторжения России в Украину вы найдете на нашем сайте, в Twitter (X), 
Facebook  и в Telegram. 

Желаем вам сил и мира!
Алексей Овчинников, редактор UWEC Work Group

В июне также прошла Ukraine Recovery Conference, на которой продолжилось об-
суждение вопросов “зелёного восстановления” Украины. К сожалению, военные нужды все 
еще являются приоритетными для страны, а решение такого острого вопроса как энер-
гетическая безопасность видится в индустриальном ключе – строительство АЭС, ГЭС, 
которые рассматриваются как компромиссные “зелёные” решения. Тем не менее эколо-
гические организации продолжают выступать за более амбициозные цели в проектах 
по восстановлению Украины. Об итогах конференции читайте в статье украинской 
журналистки Виктории Губаревой:

• Ukraine Recovery Conference 2024 в контексте “зеленого” восстановления. 
О чем шла речь?

Война изменяет порядок природы, вынуждая живые организмы менять свои привычки 
и адаптироваться. В первую очередь это касается мигрирующих видов, например, птиц. 
Разрушение привычных для гнездования территорий, сбои в работе гражданской авиа-
ции, обстрелы и боевые действия влияют практически на все виды птиц, в том числе 
на хищных, которые вынуждены менять свои ареалы. Все это приводит к экологическим 
последствиям, нарушая экосистемный порядок. Подробнее о влиянии войны на популя-
ции хищных птиц в Украине читайте в статье Виктории Губаревой и Станислава 
Витера. 

• Орлы изменили пути миграции из-за войны в Украине?

https://uwecworkgroup.info/ru/
https://uwecworkgroup.us9.list-manage.com/track/click?u=528f414adac434c7d7ea5dde0&id=14ed214b1d&e=687698d482
https://uwecworkgroup.us9.list-manage.com/track/click?u=528f414adac434c7d7ea5dde0&id=7848e03b8f&e=687698d482
https://uwecworkgroup.us9.list-manage.com/track/click?u=528f414adac434c7d7ea5dde0&id=ac214f0184&e=687698d482
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Экологические последствия 
войны в Украине.  
Ревью. Июнь 2024

Каждый месяц мы собираем для вас 
наиболее важные новости, собы-

тия и аналитику по экологическим по-
следствиям российской войны в Укра-
ине. Мы будем рады обратной связи, 
которую вы можете оставить в виде 
комментария к тексту, написав на по-
чту (editor@uwecworkgroup.info) или 
же связавшись с нами через социальные 
сети.

Главным событием июня стала го-
довщина подрыва дамбы Каховской 
ГЭС, который привел как к осуше-
нию водохранилища, так к экологи-
ческой и гуманитарной катастрофе 
в дельте Днепра. За прошедший ме-
сяц прошло несколько конференций, 
мероприятий и были опубликованы 
исследования, посвященные теракту 
на Каховской ГЭС. В них проанали-

Алексей Овчинников
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зированы основные экологические 
последствия катастрофы, а также 
представлены наиболее важные на 
сегодня темы, такие как сохранение 
выросшего на месте водохранилища 
леса Великие Луги и тема экоцида.

Что происходит на дне 
бывшего Каховского  
водохранилища? Резуль-
таты конференции

На конференции “Катастрофа Ка-
ховского водохранилища”: год “по-
слезавтра” и перспективы будущего”, 
которая прошла 6-7 июня 2024 года на 
базе факультета биологии, географии 
и экологии Херсонского государствен-
ного университета, Александр Ходосов-
цев представил работу группы, которая 
занимается мониторингом восстановле-
ния растительности на землях осушен-
ного Каховского водохранилища. 

Он отметил, что одним из направле-
ний работы группы, в которую входят 
эксперты из разных научных инсти-
тутов и НГО Украины, является сбор 
данных с целью приведении к ответ-
ственности за подрыв плотины в соот-
ветствии со статьей 441 уголовного ко-
декса Украины “Экоцид”. Совместно с 
организацией Экология Право Люди 
было разработано и представлено семь 
критериев экоцида. Один из критери-
ев как раз означает совершение дей-
ствий, которые приводят к гибели био-
топов (однородных экосистем и сред 
обитания), вследствие чего экологиче-

ские услуги не может получить поло-
вина или более половины населения 
страны. По мнению экспертов, данный 
критерий подходит для признания 
подрыва плотины Каховской ГЭС как 
действия, приведшего к экоциду.

Как отметил во время выступления 
Александр Ходосовцев, мониторинго-
вая группы начала свою работу уже 
30 июня 2023 года, спустя несколько 
недель после катастрофы. Всего прак-
тически за год было организовано че-
тыре экспедиции на дно Каховского 
водохранилища. Зонами мониторин-
га были выбраны две балки, располо-
женные в Национальном парке Ка-
менская сич.

Первая же поездка на Каховку по-
казала, что водохранилище в выбран-
ных зонах отошло на 9.5 метров, что 
сильно удивило участников группы. 
Впечатление в целом было шокирую-
щее – огромное количество погибших 
ракообразных и моллюсков, рыбы, вы-
сыхающее дно водохранилища 

Однако достаточно быстро в вы-
бранных для мониторинга зонах 
началось активное восстановление 
растительности. Во время второй экс-
педиции, которая прошла 19 августа 
2023, пустое дно водохранилища уже 
было покрыто несколькими десятка-
ми видов растений. 

Главными опасениями ученых 
были пылевые бури, которые мо-
гут возникнуть на дне высохшего 

https://epl.org.ua/announces/ekotsyd-jmovirni-kryteriyi-ta-pryklady-yih-zastosuvannya-na-praktytsi/
https://epl.org.ua/announces/ekotsyd-jmovirni-kryteriyi-ta-pryklady-yih-zastosuvannya-na-praktytsi/
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водохранилища, а также зарастание 
территорий инвазивными видами 

Однако быстрое восстановление 
растительности на дне Каховского во-
дохранилища развенчало опасение, 
что почти 200 тысяч гектаров осушен-
ных территорий могут стать зоной 
формирования пылевых бурь. Сперва 
почву сдерживали водоросли и при-
донные растения, а затем дно стало 
активно зарастать другими видами. В 
первых экспедициях было выявлено 
около десяти видов растений, которые 
начали прорастать в трещинах высо-
хшего дна, где еще сохранялась влага. 

Не подтвердилась и вторая гипоте-
за. Экспедиция, которая прошла 22 мая 
2024 года на севере Каховского водохра-
нилища, показала, что дно бывшего во-
дохранилища зарастает по преимуще-
ству ивой. Ученые обнаружили самый 
высокий экземпляр в 4.75 метров высо-
той при плотности 32 растения на метр 
квадратный. Всего за время экспедиций 
было зафиксировано более сотни видов 
растений, среди которых только чет-
верть – инвазивные виды. При этом те 
занимают лишь небольшие участки, в 
основном в прибрежной зоне песковых 
отложений. На само дно те же ивовые 
заросли не пускают чужеродные виды, 
так что что сегодня восстановление био-
топа идет естественным образом.

Более того, спустя год после ка-
тастрофы началась формироваться 
ярусность, что демонстрирует разви-

тие устойчивой экосистемы на месте 
бывшего Каховского водохранилища. 
Так, на дне стал возникать мохово-ли-
шайниковый ярус. 

Так что сегодня на месте бывшего Ка-
ховского водохранилища происходит 
восстановление типичного для этого 
региона Украины леса: на более песоч-
ных и возвышенных берегах происхо-
дит активное зарастание тополями, а на 
самом дне – ивовыми зарослями. 

Признание подрыва  
плотины Каховской ГЭС 
военным преступлением

Международная группа Truth 
Hounds, занимающаяся с 2014 года 
сбором данных о военных преступле-
ниях, зафиксированных на войне в 
Украине, а также во время военных 
конфликтов на Кавказе и в Централь-
ной Азии, выпустила доклад о влия-
нии катастрофы на Каховской ГЭС на 
экосистемы, аграрный сектор и граж-
данскую инфраструктуру Украины.

В рамках исследования показана 
история строительства Каховской 
ГЭС, проведено расследование веро-
ятных сценариев теракта, а также про-
анализированы последствия, к кото-
рым привел подрыв плотины.

Как отмечают Truth Hounds, до пол-
номасштабного вторжения России в 
Украину на долю гидроэлектростанций 
приходилось около 11.9% от вырабаты-
ваемой страной электроэнергии. Иссле-
дователи относят ГЭС к возобновляе-

https://truth-hounds.org/en/cases/submerged-study-of-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-and-its-impacts-on-ecosystems-agrarians-other-civilians-and-international-justice/
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Изменение водного бассейна дельты Днепра ниже каховского водохранилища с 5.06.2023 
по 29.08.2023. Источник: Truth Hounds

Сравнительный анализ затопления территорий по состоянию на 9.06.2023 Источник: 
Truth Hounds

https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/06/frame-15-1536x1084.png
https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/05/kakhovka_3_11zon-1-1536x1086.webp
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мым источникам энергии, отмечая, что 
наибольшая концентрация ВИЭ была 
в юго-восточном регионе Украины, а 
именно в Днепровской, Запорожской, 
Херсонской и Николаевской областях. 
Именно они больше всего пострадали 
в 2022-2023 годах, что также привело к 
падению ВИЭ-генерации в стране. 

Дельта Днепра, в которой распола-
галась Каховская ГЭС, является также 
одним из центров биоразнообразия 
Украины. Тут находятся территории, 
защищенные Рамсарской конвенцией 
и обитает большое количество видов, 
занесенных в Красную книгу. Такие 
территории как Малые и Большие Ку-
чугуры или заводь Семь маяков край-
не важны для гнездования перелетных 
птиц, что делает территорию дельты 
Днепра важной для сохранения био-

разнообразия всего региона. Тут рас-
положен и Черноморский биосфер-
ный заповедник, который входит в 
международную сеть UNESCO. После 
подрыва дамбы и спуска воды все эти 
территории значительно пострадали.

Основные негативные последствия 
оказались связаны с затоплением тер-
риторий непосредственно после ка-
тастрофы. Так, наибольшего пика на-
воднение достигло 9 июня 2023 года, 
когда по данным спутника Sentinel 2 
водой в дельте было покрыто 1284 ква-
дратных километра. Для сравнения, по 
состоянию на 5 июня до катастрофы 
этот показатель был равен 812 квадрат-
ных километров. То есть затоплено ока-
залось 464 километра ранее не затапли-
ваемой территории. Уже к 5 июля 2023 
года вода спала, удерживая лишь 825 

Показатели восстановления уровня солености моря после проб, взятых на украинском 
берегу Черного моря. Источник: Truth Hounds

https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/05/trhs-kakhovka-salinity-eng_11zon-1536x874.webp
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Карта с объектами потенциального загрязнения. Источник: Truth Hounds

Карта объектов потенциального загрязнения по данным CEOBS / REACH.  
Источник: Truth Hounds

https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/05/trhs-kakhovka-salinity-eng_11zon-1536x874.webp
https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/05/trhs-kakhovka-salinity-eng_11zon-1536x874.webp
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Графики загрязнения солями аммония, нитратами и фосфатами. Источник: Truth Hounds

https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/05/frame-14_11zon-716x1024.webp


11

UWEC ВЫПУСК 23

10

квадратных километров. То есть фак-
тически вышла на уровень до прорыва 
плотины, хотя картография заводей и 
бассейна конечно же изменилась.

Среди основных экологических по-
следствий подрыва плотины Кахов-
ской ГЭС исследователи Truth Hounds 
отмечают рост уровня грунтовых вод 
после катастрофы, что приводило к 
подтоплению домов и территорий, 
расположенных на удалении от дель-
ты Днепра. В целом спуск водохрани-
лища изменил режим грунтовых вод 
в дельте Днепра. Так исследования, 
проведенные в сентябре 2023 года 
Академией наук Украины показали 
критическое падение уровня грунто-
вых вод в районе Каховского водохра-
нилища на 5-7 метров. 

После катастрофы ученые обес-
покоились понижением солености в 
прибрежной полосе Черного моря, 
что могло оказать негативное воздей-
ствие на местную ихтиофауну. Это 
действительно произошло в первые 
дни после катастрофы, однако доста-
точно быстро, уже к концу июня 2023 
года, в результате перемешивания вод 
уровень солености восстановился.

Также одним из главных опасений 
было химическое загрязнение вод как 
дельты Днепра, так и Черного моря. 
Территории по которым прошла вода 
после подрыва плотины представля-
ют собой достаточно густую город-
скую агломерацию, что, например, 
означает попадание в реку канализа-

ционных вод. Также тут находились 
заправочные станции, фермы, объекты 
химической индустрии, даже фарма-
цевтические предприятия. Например, 
Greenpeace отметил в зоне затопления 
32 объекта топливной и сельской ин-
дустрии, представляющие собой по-
тенциальные зоны загрязнения. The 
Conflict and Environment Observatoty 
(CEOBS) зафиксировал 88 опасных объ-
екта (hazardous facilities), 49 на контро-
лируемой Украиной территории и 38 
на оккупированном Россией правом 
берегу. Ecodozor говорит о 194 объектах 
потенциального загрязнения.

Проведенный после катастрофы 
анализ проб воды, взятых в районе 
одесского побережья, показал значи-
тельное увеличение концентрации 
нефтепродуктов, токсичных металлов 
(цинка, кадмия, мышьяка), а также хло-
рорганических соединений в первые 
дни после подрыва плотины. В июле 
2023 года содержание сократилось и 
вернулось в норму, что может быть 
обусловлено тем же эффектом, что и 
с опреснением вод – перемешиванием 
на территории крупной акватории.

Подобная ситуация произошла и 
с органическими загрязнителями, и 
с нитратами. Пробы показывали зна-
чительное превышение норм кон-
центрации в первые дни после ката-
строфы и уменьшение со временем.

Очевидно, однако, что поднятые 
потопом токсичные вещества никуда 
не исчезли, они просто, с высокой ве-

https://web.archive.org/web/20240506161441/https:/greenpeace.at/cee-press-hub/significant-drop-in-water-levels-in-kakhovka-reservoir-risks-nuclear-safety/
https://web.archive.org/web/20240222135025/https:/ceobs.org/analysing-the-environmental-consequences-of-the-kakhovka-dam-collapse/
https://web.archive.org/web/20240316055104/https:/ecodozor.org/
https://web.archive.org/web/20240506085809/https:/sea.gov.ua/index.php/2023/06/27/ges_explosion_conseq/
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роятностью, ушли в грунтовые воды. 
С учетом разрушения инфраструкту-
ры, загрязнения территорий и грун-
товых вод, а также гибели биотопов 
все эти данные могут использоваться 
для формирования дела по экоциду 
против Украины.

Еще одним опасением ученых было 
бактериальное загрязнение Черного 
моря, в которое попало значительное 
количество органики. Действитель-
но, спутниковые снимки показали 
“цветение” в акватории, которое сме-
щалось как раз в соответствии с цир-

Подтверждение загрязнения органикой, которое привело к цветению Черного моря. 
Источник: Truth Hounds

https://truth-hounds.org/wp-content/uploads/2024/05/frame-14_11zon-716x1024.webp
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куляцией течения с востока на запад.
Наконец не мало важным являет-

ся загрязнение территорий военными 
объектами. Затопление дельты Днепра 
произошло как раз во время контрна-
ступления Украины на укрепленный, 
но более низкий левый берег, оккупи-
рованный войсками России. Таким об-
разом были затоплены фортификаци-
онные сооружения и минные поля, что 
конечно же привело к смыванию в ак-
ваторию Черного моря значительных 
объемов военного мусора. Опасность 
такого загрязнения в том, что послед-
ствия могут сохраняться на протяже-
нии годов и десятилетий в виде смы-
тых мин, унесенных снарядов и других 
опасных объектов войны. Которые мо-
гут привести к гибели людей, животных 
и продолжая угрожать природе даже 
после окончания боевых действий.

Обсуждение плана по 
привлечению государ-
ства-агрессора к ответ-
ственности за совер-
шенные экологические 
преступления

Подрыв плотины Каховской ГЭС 
является одним из главных состав-
ляющих дела по привлечению к от-
ветственности за экоцид, которое 
правительство Украины планирует 
использовать с целью привлечения к 
ответственности правительства Рос-
сии и получения репараций. В соот-
ветствии с договором, разработанным 

рабочей группой высокого уровня по 
вопросам экологических последствий 
войны (High-level working group on 
the environmental consequences of the 
war in ukraine), кабинетом министров 
был сформирован план действий. 
Который, однако, экологические и 
природоохранные НГО назвали фор-
мальным и предложили внести ряд 
изменений.

В частности, с предложением из-
менений выступила Украинская 
природоохранная группа. Эксперты 
группы предлагают основывать план 
на концепции “Планетарных гра-
ниц” (Planetary Boundaries), которая 
предполагает, что ресурсы на плане-
те Земля ограничены и поэтому все 
государства должны объединиться 
с целью уменьшения загрязнения и 
рационального использования име-
ющихся возможностей чтобы не на-
вредить будущим поколениям. Это 
означает, что военные преступления 
по загрязнению окружающей среды 
представляют собой не только удар 
по природному достоянию страны, 
подвергшейся нападению, но и пре-
ступлением против человечества и 
планеты Земля. 

Также эксперты организации пред-
ложили серию комментариев по фор-
мулировкам конкретных пунктов 
плана. До конца июня 2024 кабинет 
министров Украины принял замеча-
ния, комментарии и предложения, 
после чего планируется доработать 

https://www.president.gov.ua/storage/j-files-storage/01/24/69/cc0dab040b3207268e5c8fb5275b22e4_1707492952.pdf
https://mepr.gov.ua/povidomlennya-pro-oprylyudnennya-proyektu-rozporyadzhennya-kabinetu-ministriv-ukrayiny-pro-zatverdzhennya-planu-zahodiv-spryamovanyh-na-prytyagnennya-derzhavy-agresora-do-vidpovidalnosti-za-ekologichn/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR27LPWbUYI9QeHnSUzqDtZ8vZCkHRXRXV3wB3cMi-E2KNf08_oKMURB5DA_aem_AcH3mJozWS1Sshq7usB4MNiqFdjOSk-bJA_2ulk9jIxGIW1gG9DRrmNYiJWMAkii620Z6FXUyY4XYAyuA-qLKnAU
https://uncg.org.ua/ekologichnyj-dogovir-dlya-ukrayiny/
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план в соответствии с предложения-
ми и приступить к его реализации. 

UWEC Work Group продолжит сле-
дить за реализации этого предложе-
ния и поддерживать более активное 
включение экологических организа-
ций в работу всех программ, связан-
ных с преодолением последствий во-
йны для природы. 

Презентация проекта 
“Интегрированная визия 
реки Днепр” (Dnipro River 
Integrated Vision)

В первых числах июля Greenpeace 
и ОО “Urban Coalition Ro3kvit” при 
поддержке государственного агент-
ства водных ресурсов Украины пред-
ставили проект интегрированной 
визии реки Днепр. Цель данного про-
екта представить самую крупную и, 
пожалуй, наиболее значимую реку 
Украины, ее историческое, культур-
ное, инфраструктурное и экологи-
ческое значение для страны, а также 
последствия, с которыми Днепр стол-
кнулся в результате полномасштабно-
го вторжения. 

Акватория Днепра крайне важна с 
экологической и климатической точек 
зрения для всего региона. Вытекая из 
Полесья, с самой севера Украины, река 
спускается в Черное море, проходя 
через различные биотопы, такие как 
лес, лесостепь, степь, полузасушливая 
степь. На берегах Днепра располага-
ется большое количество природоох-

ранных территорий, таких как Чер-
номорский биосферный заповедник, 
Национальный парк Каменская сич, 
Белоозерский национальный парк, 
Национальный парк Великий Луг, 
Чернобыльский радиационно-эколо-
гический биосферный заповедник. 
Каневский природный заповедник и 
другие. Многие территории входят в 
проект по сохранению биоразнообра-
зия Европы Изумрудная сеть или же 
защищены Рамсарской конвенцией.

В советском союзе Днепр подвергся 
сильному регулированию, было по-
строено шесть ГЭС и создана система 
водохранилищ, которая должны были 
выполнять энергетическую, сельско-
хозяйственную и инфраструктурную 
функции. Все это привело к затопле-
нию деревень, исторических объек-
тов и целых биотопов. Также река ис-
пользовалась для трансфера добытых 
ископаемых, на ее побережье были 
сформированы индустриальные 
зоны, построена Запорожская АЭС.

Во время полномасштабного мно-
гие города и расположенные в аква-
тории Днепра объекты пострадали. 
Например, расположенная рядом с 
Бучей и всего в 15 километров от Дне-
пра деревня Горенка была практиче-
ски полностью уничтожена. Сегодня 
Горенка восстанавливается и, как от-
мечают авторы исследования, может 
стать одним из символов “зелёной 
трансформации” Украины. Постра-
дали от войны и национальные пар-

https://dniproriver.greenpeace.ua/en/
https://dniproriver.greenpeace.ua/en/
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ки, и заповедники, расположенные 
вдоль течения Днепра. Значительно 
пострадала инфраструктура Украи-
ны. Прекратилась рекреационное ис-
пользование реки. 

Во время “восстановления” Украи-
ны Днепр конечно же будет играть 
важную роль. Инфраструктура стра-
ны непосредственно завязана на 
этой большой реке и от того, будет 
ли во время восстановления исполь-

зование ее более устойчивым путем 
или же сохранится потребительское 
отношение зависит будущее не толь-
ко Украины, но и всего региона.

“Интегрированная визия реки Дне-
пр” доступна на английском и на 
украинском языках. •

Главное изображение: Часть Днепра в 
Каменской Сичи, поросшее растениями.  

Автор: Сергей Скорик. Источник: 
Rubryka

https://drive.google.com/file/d/1a2eIa_CcNdu-fhauIPEzx5oPoS61-7ga/view
https://drive.google.com/file/d/1c3W6rBdv-CCJmr-ePKcvYmShZLAkNIim/view
https://rubryka.com/en/2023/08/24/yak-vyglyadaye-kahovske-vodoshovyshhe/
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Годовщина теракта  
на Каховской ГЭС: Миллиард  
деревьев вместо пустыни 
и уникальные для континента 
вербовые леса

Виктория Губарева

Год назад бывшему Каховскому водохрани-
лищу пророчили стать мертвой пусты-

ней, загрязненной опасными донными отло-
жениями. Впрочем, теперь там уникальный 
и единственный во всей Европе вербово-то-
полевый лес. Если его удастся сохранить, то 
он принесет Украине хорошие инвестиции и 
окажет положительное влияние на климат.

6 июня 2023 года россияне совер-
шили теракт, взорвав дамбу Кахов-
ской ГЭС. Это привело к масштаб-
ным затоплениям территорий. В зоне 
бедствия оказалось около 16 000 че-
ловек, около 80 населенных пунктов 
оказались в зоне наводнения. Вода 
накрыла сельскохозяйственные поля, 
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частные дома, промышленные пред-
приятия и инфраструктурные объек-
ты. Общие потери по предваритель-
ным подсчетам составили около двух 
миллиардов долларов США. 

Разрушение плотины привело к 
экологической катастрофе. Постра-
дали как минимум четыре нацио-
нальных природных парка, биос-
ферный заповедник, территории, 

Обнаженное дно Каховского водохранилища после крушения. Фото: “Environment. 
People. Law”

https://epl.org.ua/en/
https://epl.org.ua/en/
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охраняемые Рамсарской и Бернской 
конвенциями.

Сразу после катастрофы были 
озвучены неблагоприятные про-
гнозы и один из них — появление 
пустыни на дне бывшего Кахов-
ского водохранилища. Говорили 
о песчаных бурях, развеивании 
опасных донных отложений, кото-
рые накапливались на дне водое-
ма годами. Впрочем, прогнозы не 
оправдались. 

Мы пообщались с украинскими 
учеными, которые участвовали в экс-
педициях на дно бывшего Каховского 
водохранилища, чтобы рассказать о 
том, что происходило на месте круп-
нейшей экологической катастрофы 
за последний год. 

“На самом деле на территорию 
Каменской Сечи было достаточно 
трудно попасть. Но нам удалось, 

хоть это было и опасно”

Исследования начались еще до под-
рыва Каховской ГЭС, практически 
сразу после освобождения Правобе-
режной Херсонщины. Тогда ученые 
изучали беллигеративные ландшаф-
ты – ландшафтные комплексы, воз-
никшие в результате военной дея-
тельностью – и другие последствия 
войны до тех пор, пока не произошла 
каховская катастрофа. 

Впервые после российского терак-
та на ГЭС экспедиция отправилась в 
деоккупированный Национальный 
природный парк Каменская Сечь, 

Экологиня Екатерина Полянская и другие ученые на территории НПП Каменская 
Сечь, октябрь 2023, возле бывшего водохранилища. Фото: “Environment. People. Law“

https://epl.org.ua/en/
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находившийся на побережье бывше-
го Каховского водохранилища. Это 
было через три недели после ката-
строфы.

“На самом деле на территорию Ка-
менской Сечи было достаточно трудно 
попасть. Но нам удалось, хоть это было 
и опасно”, — рассказывает Анна Ку-
земко, доктор биологических наук, 
которая вместе со своими коллегами 
приняла участие в экспедициях.

Организаторами были Иван Мой-
сиенко и Александр Ходосовцев — 
члены Украинской природоохран-
ной группы, профессора Херсонского 
государственного университета, а по 
совместительству — сотрудники на-
цпарка Каменская Сечь, а также ге-
оботаник и эколог, академик Наци-
ональной академии наук Украины 

Яков Дидух. Ученым, несмотря на 
важность и необходимость исследо-
ваний, приходилось получать разре-
шения, проходить бюрократические 
процедуры, но, в конце концов, экс-
педиции состоялись.

Сначала все боялись пылевых бурь, 
а потом – что молодая раститель-
ность не переживет зиму. Но все 

скептические опасения не сбылись 

Анна рассказала, что с каждой 
последующей поездкой было все 
меньше опасений за природу. Все 
появившиеся после катастрофы пес-
симистические предсказания посте-
пенно рассеивались.

“Были опасения, что ил, накопивший-
ся на дне за время существования водохра-

Доктор биологических наук Александр Ходосовцев через три недели после подрыва ГЭС 
на месте бывшего Каховского водохранилища. Фото: Иван Мойсиенко

https://uncg.org.ua/en/
https://uncg.org.ua/en/
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Октябрь 2023 года, бывшее Каховское водохранилище на территории НПП Каменская 
Сечь. Photo: Environment. People. Law.

https://epl.org.ua/en/
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нилища, содержит много различных хи-
мических веществ, в том числе опасных. 
Что он будет высыхать, превращаться в 
пыль и ветер разнесет эти вещества. Но 
уже когда мы впервые туда попали, через 
три недели после подрыва плотины, мы 
увидели, что почва очень плотная, и вряд 
ли при высыхании она будет поднимать-
ся в воздух. – рассказывает Анна. — 
У нас оставались опасения, что, возмож-
но, там будут высеваться чужеродные 
инвазивные виды растений, такие как 
робиния, известная многим под названи-
ем белая акация, аморфа кустарниковая, 
клен американский. Но эти опасения уже 
окончательно развеялись, когда мы попа-
ли туда в октябре прошлого года и уви-
дели молодой вербовый лес”. 

Биологиня рассказала, что в июне 
2023 года они видели только неболь-
шие побеги, а через четыре месяца 
там уже выросли сплошные зарос-
ли вербы, до двух метров высотой. 
Отдельные деревца достигали более 
трех метров.

Но и тогда скептические настрое-
ния не давали поверить в то, что про-
изойдет на дне бывшего Каховского 
водохранилища спустя еще полгода:

“Говорили, что вербовый лес не пере-
живет зиму, что весной не будет павод-
ка, и он засохнет. Но [весной – ред.] мы 
приехали снова и увидели на левом берегу 
разросшийся вербовый лес. Увидели, что 
прирост от прошлогоднего составляет 
около 30%, и что эти вербовые заросли 

Каховское водохранилище в середине апреля 2024 г. на территории НПП Каменская 
Сечь. Фото: Иван Мойсиенко
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в очень хорошем состоянии, что они ра-
стут, они мощные, плотные! Ну и уви-
дели также заросли тополя возле Хор-
тицы… Все опасения относительно 
пылевых бурь, пустыни, чужерод-
ных видов пока не сбываются“.

На месте теракта появился 
лес, аналогов которому нет 
нигде в Европе

На основе полевых исследований 
ученые, занимающиеся дистанцион-
ными методами зондирования Земли с 
использованием машинного обучения, 
то есть искусственного интеллекта, 
сделали карту биотопов Каховского во-
дохранилища (карты пока нет в откры-
том доступе). По состоянию на ноябрь 
прошлого года около 40% бывшего 
Каховского водохранилища было по-
крыто вербами, тополями и другой 
пойменной растительностью. И этот 
лес становится только больше. 

Сейчас ученые ожидают результа-
ты повторного исследования, кото-
рое продемонстрирует в цифрах, на-
сколько увеличилась площадь леса с 
октября по май. 

Молодой вербово-топольный лес, 
покрывающий огромную обнажен-
ную площадь, которой предсказывали 
стать пустыней — уникальный преце-
дент, аналогов которому нет нигде в 
Европе. По словам Анны Куземко, та-
кой пойменный лес был характерен 
для этих территорий до создания во-
дохранилища.

“Обычно эти пойменные леса значи-
тельно изменены человеком. Они формиру-
ются только вдоль водотоков, потому что 
дальше территория либо заселена, либо рас-
пахана, либо там происходит нечто иное. 
А вот именно такие места [естественного 
возвращения природы – ред.] — это дей-
ствительно уникально. В Украине, и я ду-
маю, что и в Европе, нет аналогов именно 
такого по масштабу вербово-тополевого 
леса”, — объясняет ученая.

Темпы роста леса – колоссальные. 
Сложно представить, что только год 
назад на этом месте было только ого-
ленное дно, а уже в этом — почти пя-
тиметровые деревья.

“Представьте себе, верба, которая 
меньше, чем за год, выросла на 4 метра 
70 сантиметров! Мы сравнивали это с 
другими данными и не нашли, чтобы где-
то еще была такая скорость роста”, – 
комментирует Иван Мойсиенко. Его 
коллега, исследовавший биомассу мо-
лодых верб и тополей — Яков Дидух, 
говорит, что вербы на Каховском водо-
хранилище растут вдвое быстрее, чем 
где бы то ни было в мире. Это объяс-
няется плодородием степных почв на 
юге Украины и обилием питательно-
го для растений ила на дне бывшего 
резервуара. 

Важно и то, что с увеличением леса 
также стремительно растет и его при-
родоохранный статус. На месте эко-
логической катастрофы формируется 
тот тип биотопов, которые охраняют-
ся Бернской конвенцией. 
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“И со временем ценность этих терри-
торий будет только расти, ведь биотопы 
продолжат формироваться, и таким об-
разом увеличится биоразнообразие, а вме-
сте с ним — и статус этой территории, 
как территории Изумрудной сети“, — 
добавляет Анна Куземко. Конечно, 
если ничто не помешает процессу 
формирования этих лесов.

Каховский ивовой лес может по-
ложительно повлиять на климат. До 

подрыва ГЭС здесь была “гидропусты-
ня”, а теперь — миллиард деревьев

Новый огромный лес будет депо-
нировать углерод и аккумулировать 

вредные вещества. Все члены экспе-
диций сходятся в одном: те экосистем-
ные услуги, которые уже предоставля-
ет молодой вербовый лес невозможно 
сравнивать с теми, что предоставляла 
искусственная экосистема водохрани-
лища. Даже климат в регионе может 
измениться в лучшую сторону, и все 
благодаря новому лесу.

“Эти вербы, тополя и другие 
растения на дне водохранилища 
уже поглотили миллионы тонн 
углерода. А углекислый газ – это 

основной парниковый газ, обуслав-
ливающий глобальное потепление. 

Я не знаю, можно ли в мире или 

Ученые на дне бывшего Каховского водохранилища во время апрельской экспедиции в 
2024 году. Фото: Environment.People.Law
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в Европе найти такую   экосистему, 
которая боролась бы с глобальным 

потеплением более эффективно. 
Этого точно не было раньше, когда 
там было водохранилище. Ибо там 

была такая своеобразная, знаете, 
“гидропустыня”, — объясняет Иван 

Мойсиенко. 

“Существует мнение, что теперь, 
возможно, климат станет более умерен-
ным, и количество засух на Херсонщине 
уменьшится”, – поддерживает слова 
коллеги Анна Куземко. 

“Ну и собственно, если го-
ворить о миллиарде деревь-
ев, которые надо где-то сажать 
[государственная программа Прези-
дента о высадке миллиарда деревьев – 
 ред.] — их сажают абсолютно в не-
пригодных для этого местах, там в 
степях, на песках… Здесь, на Ка-
ховском водохранилище, может 
быть, уже есть этот миллиард де-
ревьев. Может быть, даже больше. 
И для этого не нужно каких-то значи-
тельных уже капиталовложений”, — 
подчеркивает Куземко. 

Полезность экосистемных услуг, 
которые стали предоставлять эта тер-
ритория, сложно переоценить. Впро-
чем, до недавнего времени говорили 
о них только на словах. Теперь уче-
ные поставили перед собой новую 
цель — оценить их количественно. 
Такова была цель одной из весенних 
экспедиций в 2024-м.

Подсчитать, сколько сто-
ит чистый воздух или как 
ученые говорят на языке 
цифр, чтобы отстоять  
Каховский лес

После последней экспедиции в 
сетях появилось видео, на котором 
четверо мужчин пытаются вырвать 
молодую вербу высотой в несколько 
метров в молодом Каховском лесу. И 
это не акт вандализма, а необходимое 
действие для научного эксперимента. 

Яков Дидух рассказал, что образец 
дерева нужен для исследований, что-
бы оценить роль вербовых зарослей, 
их влияние на климат, климатиче-
ские показатели, процессы по фор-
мированию почв, на то, как они бу-
дут потреблять углерод. Так учёные 
могут сделать прогнозы на 5, 10 или 
даже 50 лет вперед.

Такие исследования крайне необ-
ходимы, чтобы объяснить главное 
экономистам, аграриям, гидрологам, 
претендующим на освободившую-
ся от воды территорию резервуара – 
сейчас и в будущем бывшее водохра-
нилище в своем новом природном 
состоянии будет гораздо ценнее, чем 
любые инфраструктурные объекты:

“Экологи сегодня пытаются получить 
такие количественные аргументы, кото-
рые позволят доказать значимость этих ле-
сов, а не водохранилища. Для этих людей — 
гидрологов, аграриев, экономистов – 
нужны цифры. И вот для того, что-
бы получить количественные аргумен-

https://hromadske.ua/ru/posts/zelenskij-hochet-za-tri-goda-vysadit-1-mlrd-derevev-poka-chto-programmu-vypolnili-na-35
https://hromadske.ua/ru/posts/zelenskij-hochet-za-tri-goda-vysadit-1-mlrd-derevev-poka-chto-programmu-vypolnili-na-35
https://www.facebook.com/plugins/post.php?href=https%3A%2F%2Fwww.facebook.com%2Fivan.moysiyenko%2Fposts%2Fpfbid02Fz8ko7duui4zdxAbhxP441frKZ67kSGVc9YqjkLv2x8MYA3VQehZiqwZBHDST7b9l
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ты, мы делаем такие анализы сегодня, 
делаем расчеты, и скоро будем публико-
вать те данные, которые получили”, — 
говорит Дидух. 

Из тех исследований, которые 
уже были сделаны командой, 
стало известно, что экосистем-
ные услуги зрелых лесов, если 
они сформируются хотя бы на 
30% площади водохранилища, 
будут в 16 раз больше, чем эко-
системные услуги, предоставля-
емые искусственным водохрани-
лищем.

И за эти экосистемные услуги 
украинцы могут получить не только 
чистую, улучшенную окружающую 
среду, более богатое биоразнообра-
зие, благоприятный климат и даже 
просто уникальную для мира при-
родную территорию, а вполне реаль-
ные средства.

Украинцы могут полу-
чить от всемирных фондов 
большие деньги, если про-
сто не будут трогать приро-
ду на бывшем Каховском 
водохранилище. Но есть 
нюанс

Восстановление растительности и 
природного русла Днепра на террито-
рии бывшего Каховского водохрани-
лища в целом соответствует европей-
скому “зеленому курсу”, ведь другие 

страны стремятся к возвращению рек 
в их нормальное, естественное состоя-
ние. 

Европейская программа “Возвра-
щение природы в нашу жизнь” — это 
стратегия до 2030 года, в рамках кото-
рой 25 тысяч километров рек долж-
ны быть возвращены в природные 
русла. Это подразумевает, в том чис-
ле, и демонтаж дамб. Поэтому планы 
Укргидроэнерго по восстановлению 
водохранилища, о которых начали го-
ворить через месяц после Каховской 
катастрофы, идут вразрез с европей-
ской политикой сохранения биораз-
нообразия и достижения углеродной 
нейтральности. А учитывая темпы 
восстановления водохранилища, но-
вый проект сведет на нет все, что но-
вые территории могут дать нам, если 
их “не трогать”. 

Именно вариант “не тро-
гать” может привести  
в Украину инвестиции

В мире есть фонды, которые гото-
вы платить владельцам территорий 
за естественное восстановление. Са-
мим владельцам при этом делать ни-
чего не нужно – просто не использо-
вать земли, оставить в покое природу 
и дать ей восстановиться. 

Кажется, ничего лучшего для Ка-
ховского водохранилища придумать 
нельзя. Впрочем, чтобы это произо-
шло, необходимо несколько усло-
вий. 
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Во-первых, чтобы закончилась вой-
на, ведь боевые действия — едва ли не 
единственный фактор, который дер-
жит эти территории в некотором под-
вешенном состоянии. Во-вторых — 
гарантии для мировых фондов того, 
что здесь не будет построена новая 
гидроэлектростанция, которой гре-
зит Укргидроэнерго. 

“Если такие гарантии будут, я думаю, 
что эти деньги можно получить на вос-
становление природы и получать их мно-
го лет. Но и первое, и второе условия — 

это сложные задачи”, — заканчивает 
Мойсиенко. 

А пока нам остается только следить за 
экспедициями, ожидать новых резуль-
татов исследований и наблюдать за тем, 
как на месте экологической катастрофы 
восстанавливается Великий Луг, суще-
ствовавший здесь задолго до создания 
Каховского водохранилища.  •

Главное изображение: Каховское во-
дохранилище в середине апреля 2024 г. 
на территории НПП Каменская Сечь. 

Фото: Иван Мойсиенко
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“Климатическая адаптация» 
войной. Сколько воды  
понадобится Крыму  
в будущем?

Алексей Василюк, Евгений Симонов
Российская агрессия стала триггером для проведения в засушливом Крыму эксперимен-

та в области климатической адаптации. Будучи лишена большей части воды, поступавшей 
из Днепра, экономика полуострова была вынуждена довольствоваться меньшими местными 

водоисточниками. Несмотря на оккупацию, коррупцию и дурное управление, в целом экспери-
мент показал, что Крым может рассчитывать на местные водные ресурсы. Учитывая высокий 
потенциал повышения эффективности водопользования и внедрения современных технологий, 
после окончания оккупации у полуострова есть возможность для успешного устойчивого разви-

тия без нового вливания воды извне.

Военно-политический 
контекст

Водоснабжение Крыма на всех эта-
пах российской агрессии рассматри-
валось как вопрос стратегической 
важности как Россией и Украиной, 
так и “нейтральными” наблюдате-

лями. Прекращение Украиной во-
доснабжения Крыма из Днепра по 
Северо-Крымскому каналу(СКК) 
после российской аннексии полуо-
строва вызывало ученые дискуссии 
в области международного права, а 
временами даже стремление поли-

https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1111/reel.12316
https://24tv.ua/ru/novoe_ukrainskoe_pravitelstvo_vystupaet_za_postavku_vody_v_krym_n1293050
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тиков пересмотреть решение о бло-
каде. 

Непосредственно перед и сразу 
после полномасштабного вторже-

ния в Украину в 2022 году, “же-
лание России возвратить воду в 

Крым” рассматривалось многими 
международными экспертами 

как одна из главнейших побуди-
тельных причин для эскалации 
агрессии, а водоснабжение как 

возможный инструмент для “ми-
ротворчества”. 

Сразу после полномасштабного 
вторжения Россия попыталась вос-
становить водоснабжение Крыма по 
СКК, но оно вновь было прервано 
вследствие опорожнения Каховско-
го водохранилища, которое питало 
канал. Сейчас в Украине дискуссии 
“о будущем после деоккупации” в 
большинстве случаев также пред-
полагают, что воды Днепра должны 
вернуться в Крым для “нормального” 
функционирования его экономики. 

В данной статье авторы старают-
ся абстрагироваться от “дыма” воен-

Трасса СКК и зависящие от его воды объекты. Источник: Hidropolitik Akademi

https://24tv.ua/ru/novoe_ukrainskoe_pravitelstvo_vystupaet_za_postavku_vody_v_krym_n1293050
https://tdhj.org/blog/post/crimea-water-disaster/
https://www.newsecuritybeat.org/2022/03/hydropolitics-russian-ukrainian-conflict/
https://www.newsecuritybeat.org/2022/03/hydropolitics-russian-ukrainian-conflict/
https://uwecworkgroup.info/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://uwecworkgroup.info/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://ru.krymr.com/a/ukraina-kakhovskaya-hes-razrusheniye-damba-yug/32980593.html
https://ru.krymr.com/a/ukraina-kakhovskaya-hes-razrusheniye-damba-yug/32980593.html
https://www.hidropolitikakademi.org/uploads/editor/images/RUSSIA's%20WATER%20WAR%20ON%20UKRAINE(1).pdf
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но-политической риторики и обсуж-
дают изменения в водном хозяйстве 
Крыма, которое впервые после 1960-х 
на целых десять лет превратилось в 
незапланированный эксперимент в 
области климатической адаптации 
на сухом степном полуострове, где в 
среднем выпадает менее 400 мм до-
ждей в год.   

Последняя стройка  
коммунизма

Строительство Северо-Крымского 
канала (СКК) было начато в 1960-х, 
после наполнения Каховского водо-
хранилища. Можно сказать, что это 
был последний проект масштабного 
преобразования природы, предпола-
гавший создание системы ирригации 
юга Украины (в том числе Крыма). 

Самый большой канал в Евро-
пе длинной более 400 километров 
на территории Крыма имеет пять 
крупных ответвлений – так называ-
емые “рисовые каналы” – Азовский, 
Раздольненский, Красногвардейская 
ветка, Черноморский, Сакский. 

К началу строительства у проекта 
не было критиков и оппонентов. В то 
время в СССР еще не было масштаб-
ного экологического движения, а так-
же не началась серьезная дискуссия о 
глобальных изменениях климата. За-
мысел строительства СКК базировал-
ся на идеологии преобразования при-
роды для обеспечения максимальных 
экономических показателей без ка-

ких либо экологических обоснова-
ний. Ставилась задача трансформи-
ровать природу под экономку, а не 
адаптировать экономику к возможно-
стям природных систем. В результате 
в сухих степях было запланировано 
… масштабное выращивание риса. 
Отталкиваясь от современного пред-
ставления о климате, устойчивом 
развитии и того факта, что Украина 
делит с Молдовой и Венгрией статус 
самой вододефицитной страны Евро-
пы, создание рисовых полей в наибо-
лее засушливой зоне Украины выгля-
дит сегодня настоящим безумием.

В последние годы ученые обна-
ружили, что аридные (засушливые) 
климатические зоны в Украине зна-
чительно расширились, а соответ-
ственно увеличился дефицит влаги, 
что усиливает противоречие между 
старой советской системой ороси-
тельного земледелия и возможностя-
ми устойчивого развития. Чем суше 
становится климат, тем более уязви-
мы неэффективно тратящие воду 
ирригационные системы.

Появление днепровской воды на 
севере Крыма оказало масштабное 
влияние на природные экосистемы. 
Одним из ключевых изменений по-
сле появления днепровской воды в 
регионе стало возникновение камы-
шовых зарослей, которые вытеснили 
местную водно-болотную раститель-
ность. До строительства канала глав-
ным водным объектом в Крыму было 

https://crimea-is-ukraine.org/svitlytsa/znevodnene-desyatelittya
https://crimea-is-ukraine.org/svitlytsa/znevodnene-desyatelittya
https://openknowledge.fao.org/server/api/core/bitstreams/e4876f54-8e55-49e2-a4d9-365b1ed0bc0b/content
https://openknowledge.fao.org/server/api/core/bitstreams/e4876f54-8e55-49e2-a4d9-365b1ed0bc0b/content
https://www.eionet.europa.eu/gemet/en/concept/552
https://landlord.ua/wp-content/page/pid-udarom-stykhii-iak-mihruiut-klimatychni-zony-v-ukraini/
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озеро Сиваш, отличающееся особо 
соленой водой. 

Изменение экосистем повлияло и 
на перераспределение орнитофау-
ны всего региона. Так, опреснение 
соленого залива Сиваш и форми-
рование увлажненных местообита-
ний сделали территорию привлека-
тельной для многих мигрирующих 
водно-болотных птиц. В то же время 
значительно уменьшилась площадь 
природных степных участков, что 
привело к исчезновению из регио-
на степных видов птиц (например, 
значительно сократили численность 
степного журавля-красавки, дрофы, 
стрепета). 

Местные водные ресурсы 
Крыма и водопотребле-
ние накануне аннексии

До 2014 года до 85% водопотребле-
ния Крыма удовлетворялось за счет 

переброски Днепровской воды по 
СКК, которая составляла в среднем 
полтора кубокилометра в год. По 
официальным данным Правитель-
ства Автономной Республики Крым 
за 2013 год только половина воды, за-
бранной из природных источников, 
использовалась для каких-то нужд, а 
остальное терялось на пути к потре-
бителям (см таблицу). 

Из общего объема водопотребле-
ния в Крыму в 2013 году – напомним, 
что это был последний год, когда 
Украина могла вести непрерывную 
статистическую отчетность – сель-
ским хозяйством было использовано 
590,18 млн. м3 (77%), жилищно-ком-
мунальным хозяйством – 125,3 млн. 
м3 (16,4%) и промышленностью – 
50,64 млн. м3 (6,6%). При этом по-
тери воды при транспортировке 
по каналу составляли 695 млн. м3. 
Такие высокие потери почти в 50% 

Таблица: Водоснабжение и водоотведение в Крыму. Размерность: млн. м3 в год. Источ-
ник: Доклад о состоянии и охране окружающей среды Республики Крым в 2013 году.

https://www.researchgate.net/publication/331688521_Irrigacionnoe_zemledelie_i_problemy_sohranenia_biologiceskogo_raznoobrazia_Dzankojskogo_rajona_Avtonomnoj_respubliki_Krym
https://www.researchgate.net/publication/331688521_Irrigacionnoe_zemledelie_i_problemy_sohranenia_biologiceskogo_raznoobrazia_Dzankojskogo_rajona_Avtonomnoj_respubliki_Krym
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отражают долговременную общую 
тенденцию и сходны показателя в 
2000-2012 годах.

В сельском хозяйстве 90% воды 
тратилось на орошение, при 
этом 60% (т.е. по крайней мере 
350 млн. м3) уходило на рисовые 
поля. Традиционно практикуе-
мое в Крыму виноградарство и 
другие традиционные формы 
сельского хозяйства не требова-
ли и малой доли воды, потре-
бляемой после создания Севе-
ро-Крымского канала. Начатое 
в 1960-х развитие производства 
зерновых на орошаемых землях, 
совершенно несоответствующее 
местным природным условиям, 
было не очень эффективно и из 
400 тысяч га орошаемых площа-
дей советских времен к 2013 году 
осталось только 140 тысяч га.  

Собственные водные ресурсы Кры-
ма относительно скромны. Чаще всего 
в литературе встречается цифра “до 
1000 млн. м3 в год”. Так, например, в 
статье ученых из МГУ и Института 
водных проблем указано, что после 
аннексии объем собственных водных 
ресурсов Крыма колебался от 800 млн. 
м3 до 1200 млн. м3/год. При этом га-
рантированная величина объема 
стока всех рек Крыма оценена этими 
авторами как 371 млн. м3/год, что, ви-
димо, является самой консервативной 

оценкой для условий экстремальной 
засухи.

В Крыму построено 23 водохрани-
лища – источника централизованно-
го водоснабжения для населения и 
сельского хозяйства. Из них 8 водо-
хранилищ наполнялись за счет Се-
веро-Крымского канала (всего до 145 
млн м3), 15 – за счет поверхностного 
стока горных рек (всего до 245 млн 
м3). Стоит отметить, что водохрани-
лища критически важны для обеспе-
чения муниципальных нужд, а также 
для рекреационно-туристической 
инфраструктуры – основы экономи-
ки Крыма.

Наличие практически бесплат-
ной воды из Днепра создавало 
в Крыму стимул к крайне рас-
точительному использованию 
водных ресурсов и позволяло не 
думать о повышении эффектив-
ности водопользования.  

Захваченный Крым без 
воды

Перекрытие Украиной канала по-
сле аннексии Крыма Россией стало 
для полуострова серьезным испы-
танием. К 2022 году осталось всего 
17 тысяч га орошаемых посевов зер-
новых. Неэффективное орошаемое 
земледелие вступило в непримири-
мое противоречие с сухим клима-
том и практически сразу прекратило 
существовать в своем прежнем виде. 

https://meco.rk.gov.ru/rus/file/doklad_eco_2013.pdf
https://tdhj.org/blog/post/crimea-water-disaster/
https://sciencejournals.ru/view-article/?j=vodres&y=2022&v=49&n=4&a=VodRes2204011Kositskii#R14
https://vestnikapk.ru/articles/portret-regiona/roman-zakharov-nashi-glavnye-prioritety-v-rabote-nadezhnost-i-razvitie/
https://vestnikapk.ru/articles/portret-regiona/roman-zakharov-nashi-glavnye-prioritety-v-rabote-nadezhnost-i-razvitie/
https://www.newsecuritybeat.org/2022/03/hydropolitics-russian-ukrainian-conflict/
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Не удивительно, что именно выра-
щивание риса пострадало больше 
всех сразу после прекращения пода-
чи воды по СКК.

Промышленность также оказа-
лась не готова к нехватке воды. На-
пример, завод “Крымский Титан” в 
результате прекращения поставок 
днепровской воды на полуостров вы-
нужден был сократить производство 
и уволить часть сотрудников. 

Дефицит воды для “Крымского 
Титана” также привел к загрязнению 
окружающей среды и экологическо-
му бедствию в Армянске, начавшем-
ся в 2018 году, причиной которого 
стало испарение содержимого кис-
лото-накопителя, куда сбрасывали 
отходы завода.

Но самой острой проблемой ста-
ло обеспечение водой населения и 
туристов. Вода во многих населен-
ных пунктах, которые снабжаются 

из заполнявшихся водами канала 
водохранилищ, в 2019-21 годах ста-
ла подаваться по графику, в самые 
засушливые периоды буквально по 
несколько часов в день утром и вече-
ром. 

Несмотря на пятикратное сокра-
щение водозабора, потери (доля 
объема водозабора не дошедшая до 
потребителей) всё равно составили в 
2014 году 45% (140 из 310 млн м3 -см. 
диаграммы выше). 

Чтобы снизить дефицит воды Пра-
вительство РФ в октябре 2020 года 
утвердило “Комплексный план по 
обеспечению надежного водоснабже-
ния Республики Крым и г. Севасто-
поля”. Согласно плану предполага-
лось потратить более 600 миллионов 
долларов на широкий спектр мер по 
повышению эффективности исполь-
зования имеющихся водных ресур-
сов и получению новых. Так, меры по 

Вид на кислотный накопитель завода “Крымский титан”, 2018 год. Источник: 
Youtube/Garnachuk

https://ru.krymr.com/a/25375450.html
https://ru.krymr.com/a/25375450.html
https://ru.krymr.com/a/krymskiy-titan-uvolneniya-profsoyuz/31008108.html
https://ru.krymr.com/a/krymskiy-titan-uvolneniya-profsoyuz/31008108.html
https://ru.krymr.com/a/dneprovskaya-voda-v-krym-severo-krymskiy-kanal/31832738.html
https://eprostir.org/2020/01/13/armiansk-zona-bedstvyia/
http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202010200016
https://www.proekt.media/narrative/voda-krym/
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снижению потерь в сетях водоснаб-
жения должны были сберечь 12 млн. 
м3 в год, а улучшение эксплуатации 
существующих водозаборов – дать 
дополнительно 10 млн. м3 в год. 

Переброска реки Бельбек в пере-
сохшее Межгорное водохранилище 
способна обеспечить 15 млн. м3 в год, 
а разведка и оборудование новых под-
земных водозаборов 25 млн. м3 в год. 
Также впервые в регионе предусмо-
трели создание мощностей для опрес-
нения морской воды годовой мощно-
стью 15 млн. м3. Новаторы записали 
в программу даже повторное исполь-
зование очищенных сточных вод Се-

вастополя для технических нужд. Все 
первоочередные меры в совокупно-
сти должны были дать прибавку в 112 
млн. м3 воды в год, что в целом могло 
решить большинство проблем, кроме 
возрождения масштабного орошае-
мого земледелия советского образца.

Однако, как обычно, даже самые 
благонамеренные программы рос-
сийского правительства губит дурное 
управление и вездесущая коррупция. 
Расследование, проведенное в 2021 
году изданием “Диктофон”, проде-
монстрировало, что большинство за-
думанных проектов в 2021 не начали 
реализовываться, а часть денег исчез-

Водозабор на нужды Крыма в 2013-2014 гг. Данные за 2013 год – Рескомприроды Респу-
блики Крым. Данные за 2014 г. Институт экономики и организации промышленного 
производства РАН. Источник данных: “Диктофон”

https://dictaphone.org.ua/2020/06/04/kak-kr-m-ostalsia-bez-vod-rassledovanye-ekateryn-reznykovoy/
https://dictaphone.org.ua/2020/06/04/kak-kr-m-ostalsia-bez-vod-rassledovanye-ekateryn-reznykovoy/
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ла в карманах проектировщиков без 
какого-либо результата. 

Некоторые объекты, такие как Беш-
терек-Зуйский водозабор для Симфе-
рополя и водозабор на реке Бельбек 
для Севастополя, все же были постро-
ены и введены в эксплуатацию. Также 
сегодня идет строительство 200-кило-
метрового подземного водовода от 
38 новых скважин для промышлен-
ной добычи подземных вод на восток 
Крыма – в Феодосию и Судак. Стро-
ится и 7-километровый тоннель под 
горой Ай-Петри для водоснабжения 

курортного города Ялта. Однако сто-
ит отметить, что начата реализация 
именно наиболее капиталоемких 
проектов, которые легче использо-
вать в коррупционных сделках, в то 
время как самая важная работа по 
повсеместной замене дырявых труб 
оставлена на потом. 

Полномасштабное втор-
жение: аннексия чистой 
воды

Захват российскими войсками и 
возобновление подачи воды по СКК 

Использование воды в Крыму в 2013-2014 гг. Данные за 2013 год – Рескомприроды Респу-
блики Крым. Данные за 2014 г. Институт экономики и организации промышленного 
производства РАН. Источник данных: “Диктофон”

https://ru.krymr.com/a/simferopol-vodovod-zapusk-krym/31160755.html
https://ru.krymr.com/a/simferopol-vodovod-zapusk-krym/31160755.html
https://dictaphone.org.ua/2020/06/04/kak-kr-m-ostalsia-bez-vod-rassledovanye-ekateryn-reznykovoy/


35

UWEC ВЫПУСК 23

34

в Крым в феврале 2022 года вызы-
вали у российских властей чувство 
долгожданного реванша, но оказа-
ли расхолаживающее воздействие на 
готовность исполнить намеченную 
систему мер по автономному водо-
обеспечению Крыма. Уже в марте 
2022 года российское Правительство 
Крыма заявило об отказе от создания 
опреснительных станций и попроси-
ло исключить их проектирование из 
госпрограмм. Очистку и использова-
ние сточных вод также спустили на 
тормозах. Ведь “дармовая” вода вновь 
пошла в Крым из Днепра. 

Впрочем, многие крупные стро-
ительные контракты на альтерна-
тивные системы водоснабжения уже 

были заключены с влиятельными 
компаниями и создание какой-то 
части проектов водоснабжения про-
должилось и после 24 февраля 2022 
г. К тому же перед чиновниками за-
маячили гигантские подряды на мо-
дернизацию прохудившегося СКК и 
огромной сети “рисовых” каналов, 
пришедших в негодность. Это были 
“вкусные” проекты с максимальными 
коррупционными возможностями.

В июне 2023 года после подрыва Ка-
ховской плотины водозаборное соору-
жение канала быстро обсохло и росси-
яне вернулись к риторике и практике 
“водной автономии Крыма”. В августе 
2023 российский “глава республики 
Крым” Аксенов заявил, что если не 

Оголовок СКК с водой и без воды до и после подрыва Каховской ГЭС. Источник: 
earthobservatory.nasa.gov

https://ria.ru/20220227/krym-1775119286.html
https://www.pnp.ru/news/v-krymu-otkazalis-ot-idei-stroitelstva-opresnitelnykh-ustanovok.html
https://rg.ru/2023/08/01/reg-ufo/aksenov-krym-gotov-k-zhizni-bez-vody-iz-dnepra.html
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считать поливного земледелия, полу-
остров более не нуждается в Днепров-
ской воде. 

Сегодня оккупационные власти 
считают, что уже имеющихся 240 мил-
лионов кубометров воды экономике 
Крыма хватит на год. Скорее всего 
так и есть. Но следует учитывать что 
это запас были сформированы в про-
шлый полноводный год, а в засуху для 
водообеспечения потребуются допол-
нительные меры, которые уже были 
намечены в полной программе “авто-
номного” водообеспечения Крыма.

Устойчивое будущее 
Крыма

Давайте отвлечемся от полити-
ческой ценности “пуповинной свя-
зи” между остальной Украиной и 
Крымом, которую в общественном 
воображении осуществляет Севе-
ро-Крымский канал, и рассмотрим 
возможности и перспективы водообе-
спечения, исходя из природных усло-
вий, социально-экономических прио-
ритетов и достижений технического 
прогресса.

В 2022 году видный водохозяйствен-
ный ученый Игорь Зонн выпустил 
интересную статью, сравнивающую 
организация водного хозяйства в сход-
ных условиях Крыма и Израиля, где 
осадки меньше крымских, но собствен-
ные водные ресурсы почти такие же. 

В статье объясняется, что сочета-
ние эффективного инновационного 

управления водой с разработкой и 
использованием современных техно-
логий делает Израиль не только са-
модостаточной водной державой с 
большим аграрным сектором, но и экс-
портером воды. Реализуется это при 
тех же или даже худших стартовых ус-
ловиях, что существуют в Крыму. Ав-
тор, в частности, указывает что Кры-
му полезно перенять такие элементы 
израильского водного хозяйства как 
крупномасштабное использование 
сточных вод для орошения, техноло-
гические, селекционные и методоло-
гические инновации, повышающие 
эффективность сельского хозяйства, 
экономичные опреснительные уста-
новки, инновации в области полити-
ки управления водными ресурсами. К 
этому списку видимо стоит добавить 
эффективное капельное орошение и 
должную борьбу с коррупцией при 
осуществлении водохозяйственных 
программ.

Сегодня в Крыму наблюдают-
ся чудовищные потери воды не 

только по трассе следования СКК, 
теряющего половину воды, но и в 

муниципальном водном хозяйстве. 
При этом присутствует огромный 

потенциал для экономии воды.

Доктор технических наук, сотруд-
ник Института водных проблем РАН 
Михаил Болгов сообщил, что в муни-
ципалитетах теряется 50-70 процентов 

https://news.mail.ru/society/61348618/
https://sevastopol.su/news/zapasy-vody-v-krymu-prodolzhayut-sokraschatsya
https://cyberleninka.ru/article/n/kross-tehnologicheskoe-sravnenie-resheniy-vodnyh-problem-respubliki-krym-i-gosudarstva-izrail
https://rg.ru/2020/02/26/reg-ufo/eksperty-ocenili-poteri-v-setiah-vodosnabzheniia-kryma.html
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уже очищенной воды, поставляемой 
потребителям. Износ канализацион-
ных сетей составляет 50-70% и про-
должает увеличиваться. В частности, в 
Симферополе в 2013 году до потреби-
теля доходило 55% поданной муници-
палитетом воды, а в 2018 году уже толь-
ко 43%. 

Помимо радикальной модерниза-
ции инфраструктуры Болгов рекомен-
дует развитие приборных систем учета 
потребляемой и сбрасываемой воды в 
сочетании с ростом тарифов на воду и 
штрафов за загрязнение. Кроме этого, 
он считает перспективным сокраще-
ние водопотребления в производствен-
ных технологиях и технологиях поли-
ва сельхозкультур, в том числе и за счет 
изменения структуры сельскохозяй-
ственного производства. 

Болгов также рекомендовал искус-
ственное пополнение подземных вод 
в многоводные периоды (это позволит 
уберечь их от испарения и использо-
вать во время засухи). 

Другие эксперты и чиновники счи-
тают перспективным освоение стока 
подземных вод в море, в частности, в 
Приазовье, где в районе Арабатской 
стрелки под морскими мелководьями 
залегает очень богатый пресный (или 
слабосоленый) водоносный горизонт. 
Впрочем, часть экспертов считает, что 
это также засосет соленую воду в под-
земные горизонты.

Представленные экспертные мне-
ния показывают, что для совершен-

ствования водопользования в Крыму 
есть множество хорошо апробирован-
ных возможностей, первая из которых – 
снижение потерь воды.

Если современные потребности с 
потерями и неэффективным управле-
нием составляют 240 млн. м3 в год, то 
при сокращении потерь вдвое (с 50 до 
25%) потребности составят менее 180 
млн. кубометров. А это вдвое меньше 
самой консервативной оценки объе-
ма гарантированных водных ресурсов 
полуострова и составляет менее 20% от 
общепринятой оценки годового объе-
ма этих ресурсов.

Вне сомнения, потребности в воде, 
актуальные в 2024 году, после войны 
частично потеряют значимость, так как 
одним из мощнейших потребителей 
вод в Крыму является военная отрасль. 
Начиная с 2014 года масштабная мили-
таризации Крыма привела к гиперпо-
треблению воды. Теперь же, в условиях 
полномасштабного вторжения, военное 
водоснабжение увеличилось еще боль-
ше, поскольку милитаризация привела 
к колоссальному увеличению потреб-
ности в пресной воде для обслуживания 
военного контингента и техники.

Остается нерешенным вопрос какое 
сельское хозяйство понадобиться Кры-
му после деоккупации? Есть большое 
сомнение, что после вложения многих 
миллиардов в возобновление водопо-
дачи и модернизацию практически 
разрушенных сетей, восстановленная 
советская система сельского хозяйства 

https://ecologyofrussia.ru/chistaya-voda-dlya-kryma-vzglyad-eksperta/
https://ecologyofrussia.ru/chistaya-voda-dlya-kryma-vzglyad-eksperta/
https://www.stoletie.ru/print.php?ID=654323
https://www.researchgate.net/publication/352092426_Vasiluk_O_ta_in_DOVKILLA_KRIMU_zmini_i_vtrati_za_cas_okupaciiu_Castina_I_Znisenna_dikoi_prirodi_K_KrimSOS_2021128_c
https://www.researchgate.net/publication/352092426_Vasiluk_O_ta_in_DOVKILLA_KRIMU_zmini_i_vtrati_za_cas_okupaciiu_Castina_I_Znisenna_dikoi_prirodi_K_KrimSOS_2021128_c
https://www.researchgate.net/publication/359942486_DOVKILLA_KRIMU_zmini_i_vtrati_za_cas_okupacii_Castina_II_Zabrudnenna_dovkilla_ta_visnazenna_prirodnih_resursiv
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будет сколько-нибудь рентабельна. 
Тем более что орошаемое рисосея-
ние не является первым экономиче-
ским приоритетом Крыма. Основой 
экономики полуострова при любом 
хорошем сценарии скорее всего оста-
нется туризм, а самой важной отрас-
лью сельского хозяйства – знаменитое 
крымское виноделие. В плохом сцена-
рии Крым будет тлеющим очагом не-
прерывного конфликта со скоплени-
ем военных баз и очень ограниченной 
экономической деятельностью. 

В случае успешной деоккупации, 
есть веские основания ожидать, что 
климатический кризис, законы Евро-
союза и здравый смысл склонят агра-

риев Украины к развитию эффек-
тивного, адаптированного к климату 
сухих степей сельскохозяйственного 
производства, где орошение будет ка-
пельным, а площади его соразмерны-
ми потребностям экономики. Равно 
как и на всем юге Украины, в Кры-
му велика вероятность значительно-
го увеличения роли животноводства 
(распространенного тут до начала со-
ветского “преобразования природы”). 
В этом случае Крым ожидает устойчи-
вое, хотя и довольно сухое будущее, 
что не проблема. Главное чтобы буду-
щее было мирным. •

Источник главного изображения: 
epravda.com.ua

https://www.epravda.com.ua/news/2021/04/26/673353/
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Ukraine Recovery Conference 
2024 в контексте «зеленого» 
восстановления.  
О чем шла речь?

Виктория Губарева
Мнение украинских экспертов, посетивших URC 2024 об охране заповедных террито-
рий, об интеграции реформ, зеленом восстановлении и энергетической устойчивости

Конференция по вопросам вос-
становления Украины (Ukraine 

Recovery Conference) прошла 11-12 
июня, была посвящена трансформа-
ции Украины и стала продолжением 
мероприятий, стартовавших в Лондо-
не в 2017 году как Конференции по 
вопросам реформ в Украине (Ukraine 
Reform Conference). 

В этом году в Берлине конферен-
ция прошла под слоганом — “Объе-
динены для защиты. Объединены для 
обновления. Вместе сильнее” (“United 
for defense. United for recovery. Stronger 
together”). Она стала третьим после 
встреч в Лугано в 2022 году и в Лондо-
не в 2023 мероприятием по вопросам 
восстановления Украины.
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Читать больше:
• Итоги URC 23. Какие возможно-

сти для инвестиционных про-
ектов представила Украина? 

• Экологи раскритиковали План 
восстановления Украины

Событие объединило лидеров прави-
тельств, международных организаций, и 
представителей гражданского общества. 

Ukraine Recovery Conference 2024 
была сосредоточена на четырех тема-
тических направлениях: вопросах без-
опасности, вступлении Украины в ЕС, 
роли бизнеса, человеческого ресурса и 
органов местного самоуправления в бу-
дущем восстановлении Украины, а так-
же синергии этих направлений. Также 
поднимался и энергетический вопрос — 
как один из самых неотложных и сроч-
ных для решения в Украине.

В этой статье UWEC Work Group 
подводит итоги конференции. Мы 
пообщались с членами ведущих укра-
инских общественных организаций, 
чтобы узнать, как в контексте восста-
новления Украины освещались вопро-
сы “зеленого” и устойчивого восста-
новления, а также как предложенные 
стратегии по восстановлению учиты-
вают вопросы изменения климата. 

URC и “зеленое” восста-
новление. О чем говори-
ли?

“Приоритетными потребностями, 
из тех, что прозвучали на Конферен-

ции, стали призыв к партнерам о под-
держке в обеспечении ПВО (противо-
воздушная оборона), инвестиции и 
энергетическая устойчивость. Это не-
сколько оттеснило актуальность зеле-
ного восстановления и устойчивого 
развития”, — рассказывает Мария 
Лукьянова, специалист по экологи-
зации инвестиций ОО “Ecoaction”, 
координаторка сети CEE Bankwatch в 
Украине, посещавшая конференцию. 

По мнению экспертки об эколо-
гии и принципах устойчивого разви-
тия можно было бы говорить гораздо 
больше. Впрочем, Мария Лукьянова 
сообщила, что были затронуты аспек-
ты, которые касались внедрения зеле-
ных принципов при восстановлении 
городов, зеленой энергетики и эколо-
гического восстановления.

“Имели место отдельные дискус-
сии по данной тематике на панелях 
в указанных тематических измере-
ниях. Среди них: Как будет выгля-
деть современный украинский го-
род? Устойчивое городское развитие, 
энергоэффективность и усиление 
устойчивости муниципальной ин-
фраструктуры (местное измерение); 
Энергетическая безопасность и зеле-
ное восстановление: вклад бизнеса в 
обеспечение надежного и устойчиво-
го энергоснабжения в Украине (биз-
нес-измерение); Зеленое восстановле-
ние и Европейский зеленый курс для 
Украины: условия для экологически 
безопасного восстановления и роста 

https://uwecworkgroup.info/ru/urc23-review-ukraine-offers-investment-opportunities/
https://uwecworkgroup.info/ru/urc23-review-ukraine-offers-investment-opportunities/
https://uwecworkgroup.info/ru/urc23-review-ukraine-offers-investment-opportunities/
https://uwecworkgroup.info/ru/environmentalists-critique-ukraines-reconstruction-plan/
https://uwecworkgroup.info/ru/environmentalists-critique-ukraines-reconstruction-plan/
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(Евроинтеграционное измерение); 
Зеленый переход как бизнес-кейс 
(Евроинтеграционное измерение), а 
также как неправительственные ор-
ганизации могут внести свой вклад в 
устойчивое, зеленое восстановление 
Украины (Форум восстановления)”. 

Интеграция Украины  
в ЕС и влияние евроин-
теграционных реформ 
на охрану окружающей 
среды в Украине. Защита 
природных объектов

“К сожалению, о защите и восста-
новлении природоохранных тер-
риторий практически не говорили, 
только на отдельных сессиях. Преи-
мущественно на тех, которые были 
уже не в официальной части. Даже 
профильное Министерство рассма-
тривает сохранение биоразнообра-
зия только в контексте лесной про-
мышленности с точки зрения добычи 
древесины или защиты и реабилита-
ции животных. Поэтому восстановле-
ние природных территорий и защи-
та биоразнообразия практически не 
рассматривались и не были интегри-
рованы в секторальные дискуссии, 
хотя это очень важно в контексте раз-
вития бизнеса и соблюдения эколо-
гических требований, чтобы не было 
таких случаев как с горным массивом 
Свидовец. Поэтому одна из основных 
рекомендаций на следующий год – 
это выделить отдельное измерение 

Устойчивости [как направления об-
суждения – ред.], где вопрос восста-
новления природных территорий не 
потеряется среди инвестиционных 
проектов”, — рассказала Мария Бел-
кина (Дячук), заместитель директо-
ра и руководитель отдела сельского 
хозяйства ОО “Ecoaction”. 

Поскольку Украина уже выполни-
ла все обязательства для старта об-
суждения вступления в ЕС, лето 2024 
должен стать особо важным для стра-
ны. Так, 14 июня было принято реше-
ние о начале формального процесса 
ассоциации Украины и Молдовы с 
ЕС.

Эксперты природоохранных ор-
ганизаций считают, что Украину 
существенно усилит интеграция с 
практиками и политиками ЕС, та-
кими как Зеленый курс, Лесная 
стратегия ЕС до 2030 года, которые 
определяют леса естественными со-
юзниками в адаптации и борьбе с 
изменением климата, способству-
ющими достижению Европой кли-
матической нейтральности к 2050 
году. 

Об этом в частности говорила Ва-
лерия Коломиец, директорка про-
ектов по восстановлению Украины 
WWF-Украина, также посетившая 
URC 2024:

“В ходе своего выступления на 
Конференции председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен 
заявила, что Украина выполнила 

https://freesvydovets.org/en/
https://ukraine-eu.mfa.gov.ua/posolstvo/galuzeve-spivrobitnictvo/klimat-yevropejska-zelena-ugoda
https://forest.gov.ua/news/nova-lisova-strategiya-yes-pro-shcho-potribno-znati
https://forest.gov.ua/news/nova-lisova-strategiya-yes-pro-shcho-potribno-znati
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рекомендации, определенные Ев-
рокомиссией, поэтому ЕС должен 
начать переговоры по членству с 
Украиной уже до конца июня этого 
года. Относительно евроинтеграци-
онного трека в сфере защиты окру-
жающей среды и биоразнообразия, 
действительно, Минэкологии Укра-
ины провело внутренний монито-
ринг. Также несколько недель назад 
в Брюсселе состоялись консульта-
ции по переговорному процессу, 
который определит, когда и какие 
обязанности будут выполнены. 

К примеру, относительно Изум-
рудной сети есть общественные ор-
ганизации, уже начавшие работу 
по подготовке имплементации со-
ответствующей Директивы в наше 
законодательство. Но цитируя одну 

из спикерок URC (Кая Калас, быв-
шая Премьер Эстонии), нам стоит 
не забывать, что на самом деле пе-
реговорный процесс о вступлении 
в ЕС это не совсем процесс “перего-
воров”. Это четко определенный и 
регламентированный процесс, ко-
торый ставит перед нашей страной 
множество требований по введению 
тех или иных реформ и соблюде-
нию тех или иных признанных в ЕС 
правил. Особенно в области защиты 
окружающей среды. 

Поэтому одной рукой вести пере-
говоры, а другой принимать зако-
нодательные инициативы прямо 

нарушающие законодательство ЕС 
(как например законопроект #9516, 
предполагающий отмену ограниче-

Склоны Свидовецкого массива. Источник: Nata Mostova / CC BY-SA 4.0

https://wwf.ua/?13976866/Adoption-of-the-draft-law-9516
https://commons.wikimedia.org/wiki/User:Nata_Mostova
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ний на санитарные рубки), а также 
реализовывать проект, уничтожа-
ющий объекты Изумрудной сети 
(пример борьбы за горный массив 
Свидовец) — не получится. Более 
того, подобные противоречия мо-
гут прямо помешать нашему бы-
строму вступлению в ЕС”, — ком-

ментирует Валерия Коломиец. 

Свидовецкий заповедный мас-
сив — природоохранная терри-
тория в Украинских Карпатах, 
которая является частью Карпат-
ского биосферного заповедника. 
Благодаря своему экологическо-
му значению и разнообразию 
флоры и фауны Свидовец вхо-
дит в Изумрудную сеть Европы 
и является территорией особого 

природоохранного значения, 
важной для сохранения биораз-
нообразия.

Восстановление энергети-
ческой системы как один 
из насущных для Украи-
ны вопросов

Россия осуществляет целенаправ-
ленное уничтожение энергосистемы 
в Украине — уже уничтожено 80% те-
пловой системы энергетики и треть 
гидроэнергетики, которые могли бы 
давать 9 ГВт мощностей. Это поло-
вина от мощностей, которые необ-
ходимы всей Украине зимой. Сле-
довательно, перед Украиной и ее 
западными партнерами стоит вызов 
немедленно укрепить энергетиче-
скую безопасность: сохранить суще-

Валерия Коломиец, директор проектов по восстановлению Украины WWF-Украина. 
Фото предоставлено WWF-Украина.

https://freesvydovets.org/en/
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ствующую генерацию и восстано-
вить уничтоженную. 

Так, заместитель Министра эко-
номики Украины Алексей Соболев 
представил проект Национально-
го плана по энергетике и климату 
(НПЭК). Кроме того, Украиной за-
ключено 12 соглашений о сотрудни-
честве с финансовыми учреждения-
ми и энергетическими компаниями. 
Также стало известно, что Украина 
получит на поддержку украинской 
энергетической инфраструктуры 
400 тысяч евро от Эстонии, 138 мил-
лионов евро от Нидерландов, 109 
миллионов долларов грантового фи-
нансирования и 824 миллиона дол-
ларов от США. 

Валерия Коломиец из WWF от-
метила, что в рамках конференции 
в этом году впервые поднимался 
вопрос “зеленого” восстановления 
и “зеленого” перехода в контексте 
энергетики.

“Действительно, всем понятно, 
что адаптация к изменению климата 
является частью этих сквозных про-
цессов. Учитывая, что было озвучено 
во время панельных дискуссий, при-
оритетной задачей для государства в 
этом направлении сегодня является 
введение децентрализованной си-
стемы, основанной на возобновля-
емых источников энергии, а также 
повышение энергоэффективности. 
Это и понятно, учитывая тот факт, 
что уже не первый год в результате 

российской военной агрессии стра-
дает наша энергетическая система, 
а потому в попытке решить эту про-
блему нам важно не возвращаться 
к старым способам, загрязняющим 
окружающую среду, а использовать 
устойчивые и дружественные к при-
роде подходы”, — комментирует Ва-
лерия Коломиец.

Президент Украины Владимир 
Зеленский во время своего высту-
пления подчеркнул, что Украина 
должна сделать все, чтобы лишить 
Путина такого оружия как блэкау-
ты. Сегодня, с учетом массовых раз-
рушений, энергетическая сфера — 
это большой рынок для создания 
нового энергетического фундамента 
в Украине. Он также отметил, что 
Украине крайне необходимо бы-
строе и недорогое восстановление 
объектов, которые будут готовы до 
зимы, и попросил у западных пар-
тнеров предоставить оборудование 
из остановленных ТЭС в ЕС.

“Среди озвученных на Конфе-
ренции решений по обеспечению 
энергетической устойчивости, в 
частности, отмечено развитие рас-
пределенной генерации, энергосбе-
режения и использования газовых 
установок как немедленного реше-
ния для преодоления кризиса. Также 
упоминался переход на возобновля-
емые источники энергии как план 
на ближайшие 2-3 года при допол-
нительных инвестициях в размере от 
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10 млрд. евро. Основными финансо-
выми инструментами здесь должно 
быть снижение рисков, гарантирова-
ние инвестиций, привлечение част-
ного капитала. При этом важно обе-
спечить свободное ценообразование 
и интеграцию возобновляемой энер-
гетики в рынок электроэнергии”, — 
добавляет Мария Лукьянова. 

Эксперт напомнила о том, что 
Украина имеет хороший пример 
обеспечения устойчивости энерго-
систем на уровне общин: 

“Это город Житомир, который 
давно и целенаправленно работа-
ет над внедрением ВИЭ в муници-
пальную сферу. Как результат, его 
жители сегодня не страдают от от-
ключений электроэнергии. Поэтому 
для муниципалитетов критически 
необходимо открытие малым общи-
нам доступа к ресурсам крупных 
финансовых институций, таким как 
Европейский инвестиционный банк 
(ЕИБ) и Европейский банк рекон-
струкции и развития (ЕБРР), к кре-
дитованию в национальной валюте, 
к технической поддержке подготов-
ки проектов и грантам. Ввиду суще-
ственных разрушений энергетиче-
ской инфраструктуры и ведущей 
роли общин в процессах восстанов-
ления, общественными организа-
циями был обновлен призыв о под-
держке перехода муниципалитетов 
на возобновляемые источники энер-
гии для обеспечения их стойкости”. 

Мария Лукьянова рассказала, что 
во время дискуссий на конферен-
ции также обсуждались возможно-
сти увеличения атомной энергетики 
в Украине. Было заявлено об увели-
чении до 1 ГВт маневренной генера-
ции до конца 2024 года:

“В этом году заявлены амбици-
озные планы по сооружению 1 ГВт 
маневренной генерации до конца 
2024 года, что достаточно дискус-
сионно. Активизация работы по 
достройке атомных энергоблоков 
выглядит пессимистично: во-пер-
вых, это дорогостоящее удоволь-
ствие, на которое Украине нужны 
значительные финансовые ресур-
сы, которых нет; во-вторых, это дли-
тельный процесс, а ввиду разру-
шения половины генерирующих 
мощностей украинцам нужны бы-
стрые решения уже на ближайшую 
зиму; и, самое главное, атомка — 
это не то, к чему должна стремиться 
Украина в контексте своего “зелено-
го курса”.

В настоящее время организация 
“Ecoaction” проводит кампанию 
по атомной энергетике, в кото-
рой призывает отказаться от этого 
источника энергии как от такого, 
который имеет заниженную цену 
и не включает стоимость на снятие 
с эксплуатации и захоронения ра-
диоактивных отходов, а также уси-
ливает ресурсную зависимость от 
России.

https://en.ecoaction.org.ua/ua-recovery-energy-sector-call-for-support.html
https://ecoaction.org.ua/diyalnist/stop-atom
https://ecoaction.org.ua/diyalnist/stop-atom
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Сотрудничество обще-
ственных организаций  
и органов местного само-
управления в контексте 
URC 2024. Что говорили 
об устойчивом восстанов-
лении?

В рамках тематической панели 
“Как будут выглядеть современные 
украинские города?” во время кон-
ференции состоялось присоедине-
ние Украины к Новой Лейпцигской 
хартии развития городов. 

Новая Лейпцигская хартия обе-
спечивает политическую основу 
представления и реализации евро-
пейских и глобальных соглашений 
в городском масштабе. Ее цель — за-
щитить и повысить качество жизни 
во всех европейских городах и их 
функциональных зонах, сделать го-
рода инклюзивными, безопасными 
и устойчивыми, а также соответству-
ющими Новым урбанистическим 
планам, Парижскому соглашению и 
Зеленой стратегии Европейской Ко-
миссии.

Кроме того, Министерство образо-
вания и науки Украины подписало 
соглашения о сотрудничестве с Бель-
гией и Германией, в рамках которых 
эти страны выделят более 41 млн евро 
на восстановление учебных заведе-
ний и развитие профтехобразования 
в Украине. Таким образом, многие 
инициативы по помощи со стороны 
ЕС направлены не только на восста-

новление критически важной энер-
гетической инфраструктуры, но и на 
восстановление городов в целом.

“Я не могу сказать, что вся кон-
ференция была проникнута четким 
видением закрепленного в Ukraine 
Facility принципом “отстроим луч-
ше”, но все же усматривается попыт-
ка найти баланс между сегодняшни-
ми гуманитарными потребностями и 
решениями долговременных послед-
ствий. То есть восстановление жилищ-
ного фонда и инфраструктурных 
объектов должно все же учитывать 
принципы энергоэффективности, 
отказ от использования стройматери-
алов из асбеста и так далее”, — ком-
ментирует Валерия Коломиец услы-
шанное на конференции.

В то же время, украинские обще-
ственные организации имели воз-
можность предложить свои варианты 
видения зеленого восстановления, 
где они будут активно сотрудничать 
с властью:

“Во время одного из выступлений 
в рамках Форума по Восстановлению 
(мероприятие, которое состоялось в 
рамках Конференции), вместе с На-
тальей Холодовой из Экоклуба мы 
как раз делились примерами того, 
как уже сейчас общественные орга-
низации сотрудничают с общинами 
и государством с целью внедрения 
устойчивого и эффективного про-
цесса восстановления. Наталья рас-
сказывала о том, как их организация 

https://www.transportes.gob.es/recursos_mfom/paginabasica/recursos/new_leipzig_charterannex.pdf
https://www.transportes.gob.es/recursos_mfom/paginabasica/recursos/new_leipzig_charterannex.pdf
https://www.cnu.org/resources/what-new-urbanism#:~:text=New%20Urbanism%20is%20a%20planning,on%20human%2Dscaled%20urban%20design.
https://www.cnu.org/resources/what-new-urbanism#:~:text=New%20Urbanism%20is%20a%20planning,on%20human%2Dscaled%20urban%20design.
https://www.un.org/en/climatechange/paris-agreement
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal_en
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal_en
https://www.ukrainefacility.me.gov.ua/
https://www.ukrainefacility.me.gov.ua/
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сотрудничает с общинами и внедря-
ет проекты энергоэффективности, 
я же делилась опытом сотрудни-
чества WWF-Украина с Министер-
ством защиты окружающей среды 
и Министерством инфраструктуры 
по внедрению озеленения дорожной 
инфраструктуры”, — отметила Коло-
миец.

Мария Лукьянова добавила: 
“Представительство организаций 
гражданского общества, занимаю-
щихся вопросами зеленого восста-
новления и устойчивого развития 
было более содержательным, по срав-
нению с предыдущими конференци-
ями по восстановлению. Специально 
к Конференции в Берлине неправи-
тельственными организациями было 
подготовлено   совместное заявление 
относительно зеленого восстановле-
ния”.

Платформа зеленого  
восстановления Украины  
на URC 2024 и Каховское 
водохранилище

Во время одной из панельных 
дискуссий в рамках URC 2024 было 
объявлено о создании Платформы 
зеленого восстановления Украины, 
которая имеет целью собрать для со-
вместной подготовки решений пред-
ставителей государственной власти, 
общественных организаций, общин, 
бизнеса, а также ученых, и других 
заинтересованных участников. Фе-

деральное министерство экологии, 
защиты окружающей среды, ядерной 
безопасности и защиты потребителей 
Германии уже заявило о финансовой 
поддержке платформы в размере 5 
миллионов евро. Позитивно было то, 
что сразу после старта платформы 
прямо во время конференции, там 
заговорили о наиболее громком и 
масштабном проекте восстановления 
природы в Украине — бывшем Ка-
ховском водохранилище.

“От имени WWF-Украина я пред-
ложила вынести на обсуждение этой 
Платформы вопросы Каховского 
водохранилища. В частности, об-
судить, какие именно потребности 
региона удовлетворяла эта систе-
ма (ведь мы должны признать, что 
“строить или не строить” — вопрос, 
касающийся не только окружаю-
щей среды) и разработать альтерна-
тивные варианты удовлетворения 
этих потребностей, которые в даль-
нейшем могут быть рассмотрены 
органами государственной власти. 
Каховское водохранилище — это 
пример того, насколько Государство 
готово реализовывать дружествен-
ные к природе и человеку решения 
в духе “отстроить лучше” или все 
же наше восстановление в большин-
стве своем будет пытаться воссоз-
дать устаревшую с технической и 
моральной точки зрения советскую 
инфраструктуру”, — рассказала Ва-
лерия Коломиец . 

https://wwf.ua/en/?14041941/A-Joint-Statement-of-the-green-CSO-community-and-call-for-collaboration
https://mepr.gov.ua/mizhnarodna-platforma-dij-dlya-zelenogo-vidnovlennya-ukrayiny-startuvala-na-polyah-ukraine-recovery-conference-2024/
https://mepr.gov.ua/mizhnarodna-platforma-dij-dlya-zelenogo-vidnovlennya-ukrayiny-startuvala-na-polyah-ukraine-recovery-conference-2024/
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Исходя из комментариев экспертов, 
подготовка украинской стороны URC 
2024 была лучше, чем в прошлом году. 
Тезисы звучали с большей конкрети-
зацией. Впрочем, учитывая обстоя-
тельства, внимание вынужденно было 
сконцентрировано на продолжении 
поддержки Украины и закрытии не-
отложных потребностей, касающихся 
защиты воздушного пространства и 
энергетики. Впрочем, были и положи-

тельные изменения — на конферен-
ции заговорили о “зеленом” восста-
новлении городов, а также о том, что 
Украина еще на один шаг прибли-
зилась к вступлению в ЕС. А значит, 
будет внедрять природоохранные 
реформы соответствующие “зелено-
му курсу”, которые не позволят разру-
шать природные территории. •

Источник главного изображения: 
Mariupol Reborn

https://remariupol.com/sites/default/files/styles/720x490/public/2024-06/5e4f32f7-d9d5-4033-8c40-7d2c5d76b2f1.jpeg?itok=sYt_FNxL
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Орлы изменили пути  
миграции из-за войны  
в Украине?

Виктория Губарева, Станислав Витер
О том, почему не только боевые действия влияют на численность птиц в Украине и что 

нужно сделать, чтобы в Украине остались места, где могут жить пернатые хищники.

Недавно в украинском медиапо-
ле появилась новость о том, что 

война в Украине повлияла на ми-
грацию птиц. Речь идет об исследо-
вании, опубликованном в журнале 
Current Biology, в котором заявляет-
ся, что большие подорлики (Aquila 

clanga) в 2022 году в среднем пролете-
ли во время миграции через Украину 
на 85 километров больше обычного, 
что увеличило общее время мигра-
ции на 55 часов.

Исследование стало одним из не-
многих научно доказанных фактов 

https://ua.news/ua/ukraine/ornitologi-zayavili-shho-vijna-v-ukrayini-vplinula-na-migratsiyu-orliv?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0NIXs7ayGOO0uEgWMEwcfPALgoJ4_1DpZg67Y_ieJdGy2h9KdtWmAaG1s_aem_AY0EZQvVJiIEUOt7TJE884fhgLRIuBQPaCk4cn0MMizDxCWQ193k2rbIzRAY1ekppLRdsP8EG_TpnNI0emBmUVwA
https://ua.news/ua/ukraine/ornitologi-zayavili-shho-vijna-v-ukrayini-vplinula-na-migratsiyu-orliv?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0NIXs7ayGOO0uEgWMEwcfPALgoJ4_1DpZg67Y_ieJdGy2h9KdtWmAaG1s_aem_AY0EZQvVJiIEUOt7TJE884fhgLRIuBQPaCk4cn0MMizDxCWQ193k2rbIzRAY1ekppLRdsP8EG_TpnNI0emBmUVwA
https://www.cell.com/current-biology/fulltext/S0960-9822(24)00519-0?_returnURL=https%3A%2F%2Flinkinghub.elsevier.com%2Fretrieve%2Fpii%2FS0960982224005190%3Fshowall%3Dtrue
https://www.cell.com/current-biology/fulltext/S0960-9822(24)00519-0?_returnURL=https%3A%2F%2Flinkinghub.elsevier.com%2Fretrieve%2Fpii%2FS0960982224005190%3Fshowall%3Dtrue
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изменений в животном мире, вызван-
ных полномасштабным вторжением 
в Украину, поэтому его как новость 
подхватили многие медиа, оставив без 
внимания некоторые значимые дета-
ли. 

Чтобы узнать, что происходит с 
птицами во время войны в Украине, 
эксперты UWEC Work Group решили 
внимательнее разобрать этот вопрос. 
Забегая вперед, стоит отметить, что 
не только война влияет на пути ми-
грации, поведение, выбор места для 
гнездования и размножения птиц. 
Опасности, созданные человеком, 
могут встречаться где угодно и чаще 
их создает “мирный человек” во вре-
мя своей ежедневной деятельности.

О чем в действительно-
сти идет речь в опубли-
кованных исследованиях

Если более внимательно взглянуть 
на упомянутую публикацию, сразу 
бросается в глаза, что речь идет об 
относительно небольшом количестве 
крупных подорликов из Полесья. То 
есть, мы имеем небольшую выборку 
из очень ограниченного географи-
ческого региона. Но это не обычные 
птицы. Все они были зафиксирова-
ны с помощью геотрекеров и во вре-
мя миграции двигались в западном 
направлении, то есть в направлении 
Польши. 

Таким образом, исследованные 
подорлики, скорее всего, вообще не 

Маршруты весенней миграции до конфликта (2019–2021 гг., черный цвет, 41 пти-
ца) и весенняя миграция во время российско-украинского конфликта (2022 г., красный 
цвет 19 птиц). Источник: Active European warzone impacts raptor migration

https://www.cell.com/current-biology/fulltext/S0960-9822(24)00519-0?_returnURL=https%3A%2F%2Flinkinghub.elsevier.com%2Fretrieve%2Fpii%2FS0960982224005190%3Fshowall%3Dtrue
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пролетали над территориями, охва-
ченными боевыми действиями! Кро-
ме того, следует обратить внимание 
на то, что в указанной публикации 
имеет место сравнение путей мигра-
ции в годы до полномасштабного 
вторжения с одним сезоном 2022 года. 
Данные о 2023-м не приведены.

Именно поэтому публикация вы-
звала критику со стороны учёных. 
Кому-то приведенные данные кажут-
ся недостаточными, другие говорят, 
что война не имеет большого влия-
ния на миграционные пути птиц, по 
крайней мере, орлов. 

Вот мнение орнитолога, кандида-
та биологических наук Станислава 
Витера: “Полесские подорлики тради-
ционно не мигрируют над территори-
ями, которые были охвачены боевыми 
действиями в 2022-2024 годах. Их ми-
грационные пути лежат вдоль При-
карпатья, через Подолье и далее – через 
Восточные Балканы. Поэтому боевые 
действия здесь не при чем. А вот отсут-
ствие самолетов гражданской авиации 
— как одного из ориентиров — могло 
повлечь определенные изменения направ-
лений миграции в течение одного сезона. 
В последующие сезоны птицы приспосо-
бились к новым условиям. В 2022 то же 
самое я наблюдал на Северском Донце, но 
уже в 2023 году была удивительно замет-
ная миграция даже над районами боевых 
действий или в непосредственной бли-
зости к ним. Также было заметно гнез-
дование на расстоянии 20 км от линии 

столкновения таких видов, как канюк, 
осоед, орлан-белохвост, коршун черный и 
орел-карлик”.

Ученый утверждает, что измене-
ние путей миграции было кратковре-
менным, и основной фактор таких 
изменений — не взрывы сами по себе, 
а исчезновение такой привычной для 
птиц составляющей воздушного дви-
жения, как самолеты гражданской 
авиации. То есть, мигрирующим пти-
цам на определенной территории 
”чего-то не хватало в небе — такого 
привычного и устойчивого…”

Станислав Витер объясняет это так:
“Изменения миграционных переме-

щений произошли в 2022 году и продол-
жались всего один сезон. Это произошло 
вовсе не из-за боевых действий, взрывов, 
ведь мигрирующие хищные птицы не ре-
агируют на эти взрывы. На самом деле, 
они, как бы жутко это не звучало, даже 
посещают поля сражений, чтобы полако-
миться свежей человеческой плотью. 

Изменения маршрутов миграции в 
2022 году были связаны с потерей одного 
из ориентиров, а именно — постоянных 
перемещений по определенным маршру-
там гражданской авиации в Украине и 
близлежащих районах России. Именно 
это привело к искривлению миграцион-
ных путей в течение одного (!!!) сезона. 
А уже осенью 2023 года возле города Харь-
ков, то есть, в регионе, непосредственно 
граничащем с районами очень интенсив-
ных боевых действий, и где взрывы очень 
хорошо слышны, мною отмечена интен-

https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid02JErMciBRtiFhH9egpGjNNXFdCJGitRuGGi612QnkcuPC61ri8NRm1WxGypDxWHQbl&id=100029160692655&__cft__[0]=AZXIZz-mLCV7XwJdeC6ZeJuhK7vUVWrwdhuGc8hFqiGxoMFniWm9cZyf46-bVXCExX5n60FU03s5K95TReS0sxC9HmWll7KRBW-5sbVGbT7nJA18Ay212ZKrYefWxGjssxh48Douu766h-FfEYbgsNMf98r5-37uEdRLaekzy-_sHg&__tn__=%2CO%2CP-R
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сивная миграция скоп — до 7 и даже 10 
особей/день, больших подорликов, каню-
ков обычных, осоедов, орлов-карликов, бо-
лотных луней, черных коршунов”.

По мнению Станислава Ветера 
позже птицам удалось восстановить 
маршруты, потому что более старые 
и устоявшиеся ориентиры, как распо-
ложение солнца, неизменность про-
стирания речных долин и гор оказа-
лись более “сильными”.

Что еще могло отразить-
ся на поведении птиц?

Заместитель директора по науч-
ной работе Каневского природного 
заповедника Виталий Грищенко по-
делился, что в 2022 году белые аисты 
в Украину прилетели со значитель-
ной задержкой, если брать средние 
даты. Но причина этого — не боевые 
действия, а холодная погода на путях 
миграции. “В частности, сильное похо-
лодание в Турции, почему птицы надолго 
’застряли’ перед Босфором. Возможно, и 
на подорликов это повлияло”, — пред-
полагает ученый. 

Хотя места гнездования уничто-
жались нами и в мирное время, пти-
цы конечно же страдают от военных 
действий. В качестве примера можно 
взять коршуна черного, поведение 
которого исследовал чешский уче-
ный Иван Литерак, начиная с 2019 
года и по сей день. Летом 2022 года 
тот не приступил к размножению в 
месте гнездования в районе поселка 

Двуречная в Харьковской области. К 
тому времени Двуречная была окку-
пирована войсками России, теперь 
линия фронта проходит в несколь-
ких километрах от населенного пун-
кта.

Станислав Витер комментирует:
“Конечно, птицы не гнездятся на ли-

нии боевых столкновений — 20-30 км в 
ширину — там, где земля выжжена до ос-
нования артиллерийским огнем. То есть, 
если исчезает среда обитания для суще-
ствования птиц — им негде гнездить-
ся, выращивать потомство и находить 
пищу, поэтому любое вмешательство — 
будь это боевые действия, пожар или 
рубки в лесу, даже выборочные, влияют 
на поведение пернатых”. 

Поэтому важно обращать внима-
ние не только на территорию, где 
проходит линия фронта. На самом 
деле угроз для птиц гораздо больше, 
и они находятся на всей территории 
Украины. 

“Советую больше обратить внима-
ние на гибель биотопов хищных птиц 
вследствие лесных пожаров, вызванных 
боевыми действиями, как-то в Сребрян-
ском лесничестве в Луганской области, 
а также на разрушение мест обитаний 
пернатых хищников в мирное время.”

Еще до начала полномасштабно-
го вторжения России в результате 
хозяйственной деятельности отече-
ственных пользователей земель го-
слесфонда было уничтожено в разы 
больше гнездовых участков хищных 

https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid0EuziKVNWn7Bun6HcV9mhbJXtEz3ubG3B2KsyvAdSmungW4zr6BpdLwP8GMVMDh1Al&id=100029160692655&__cft__[0]=AZWYbsmHATzW64iQLPvR2fMvIBvSh5vXqHV-EHz0IPEf23K32N5bPxp0VRrSvuDI0hY_6UigUHhMs53urfgemIQ3ifYZquRtb3r63_q0lHf81L0Bn-XpuWT3aG5QWtVoXdzoSMxHM5qeLgqEM_Hpj4R03ViChUPIONKGdTvGUrEQdA&__tn__=%2CO%2CP-R
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid0EuziKVNWn7Bun6HcV9mhbJXtEz3ubG3B2KsyvAdSmungW4zr6BpdLwP8GMVMDh1Al&id=100029160692655&__cft__[0]=AZWYbsmHATzW64iQLPvR2fMvIBvSh5vXqHV-EHz0IPEf23K32N5bPxp0VRrSvuDI0hY_6UigUHhMs53urfgemIQ3ifYZquRtb3r63_q0lHf81L0Bn-XpuWT3aG5QWtVoXdzoSMxHM5qeLgqEM_Hpj4R03ViChUPIONKGdTvGUrEQdA&__tn__=%2CO%2CP-R
https://raptors.org.ua/6772
https://rubryka.com/2024/05/23/smaragdova-merezha-na-luganshhyni/
https://rubryka.com/2024/05/23/smaragdova-merezha-na-luganshhyni/
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птиц, чем от артиллерийского огня 
ВСУ и России вместе взятых. По край-
ней мере, в Харьковской области. 

“Также большую опасность для перна-
тых хищников представляют воздуш-
ные электролинии 6-10 кВ, которые не 
оснащены изоляционными приспособле-
ниями. В этот же список можно доба-
вить невежд с огнестрельным оружием 
в “глубоком тылу” — ведь браконьеры 
ответственны за большинство смертей 
орланов белохвостов, беркутов и скоп, 
мигрирующих из Фенноскандии (скан-
динавского полуострова) через террито-
рию Украины”, — подчеркивает Витер. 

“Если делать акцент именно на влия-
ние громких взрывов как фактор тревоги 
птиц, то из опыта наблюдения приве-
ду такой пример. В первые дни войны в 
2022 году интенсивные артиллерийские 
обстрелы Харькова повлекли за собой не-
малый испуг сорок и серых ворон. Птицы 
нервно летали, кричали, пугались каждого 
громкого звука. Из-за стресса некоторые 
серые вороны теряли часть перьев, прежде 
всего — с крыльев и хвоста. Но… уже в 
апреле — в разгар сезона гнездования эти 
птицы заняли свои гнездовые участки, 
привыкли к громким звукам, даже научи-
лись распознавать “прилеты” и “выле-
ты”: на последние птицы почти не реаги-
ровали, несмотря громкость этих звуков. 
Все 20 пар серых ворон и 30 пар сорок, ко-
торых наблюдались в центре Харькова, 
успешно вырастили птенцов, хотя еще 
месяц до начала гнездования птицы были 
напуганы”, — добавляет Станислав.

Что мы знаем о влиянии 
войны на птиц  
из прошлого?

Полномасштабная война длится 
два года, на Востоке Украины — уже 
десять лет. Это огромный промежу-
ток времени для человеческой жиз-
ни,однако, он слишком мал для ис-
следований. Поэтому делать выводы 
о том, как на самом деле современная 
война влияет на миграцию птиц, по-
жалуй, рано. 

Впрочем, мы нашли другие ис-
следования, которые были опубли-
кованы сэром Хью Глэдстоном — 
шотландским землевладельцем, на-
писавшим книгу о влиянии войны на 
птиц во время Первой Мировой вой-
ны с 1914 по 1918 годы.

Хотя птичья жизнь была описана 
как почти нормальная в артиллерий-
ской зоне и на небольшом расстоя-
нии от окопов, многие виды, по-ви-
димому, были вынуждены покинуть 
территории, разрушенные артоб-
стрелами. Однако влияние на пове-
дение птиц, насколько можно судить 
по исследованию, было чрезвычайно 
незначительным, и птицы в районах, 
где была самая громкая стрельба, по-
казали удивительную способность 
приспосабливаться к условиям, ко-
торые в довоенные дни считались бы 
невозможными. Так, в исследованиях 
говорится, что птицы приспособи-
лись к громким взрывам, и были без-
различны к шуму боя. 

https://thewryneck.blogspot.com/2016/12/birds-and-1914-18-war-part-5-impact-on.html
https://thewryneck.blogspot.com/2016/12/birds-and-1914-18-war-part-5-impact-on.html
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Влиянию войны на миграцию 
Гладстон посвятил отдельную гла-
ву. Данные приведены достаточно 
размыто, а оценивать их с научной 
точки зрения нельзя. Впрочем, автор 
отмечает определенные изменения в 
путях миграции — некоторые птицы 
выбирали новые маршруты для пере-
летов, не возвращались с зимовки или 
выбирали новые регионы для гнездо-
вания и выращивания птенцов. 

Автор пишет, что в 1915 году в Тав-
рийской губернии (территория со-
временного Крыма, часть Херсонской 
и Запорожской областей, где боевые 
действия не велись) наблюдалось 
большое количество всех видов птиц, 
особенно тех видов, которые мигри-
руют через Карпаты. То есть, птицы 
выбирали районы вдали от зоны ос-
новных боевых действий.

“Вынуждены мигрировать были те 
птицы, чьи гнезда обычно располага-
лись в пострадавших от войны мест-
ностях. Птицы вынуждены покидать 
свои дома и мигрировать в другие ме-
ста, вызывая таким образом усилен-
ный перелет отдельных видов птиц в 
определенные места”, — говорится в 
исследовании.  

Гладстон также утверждает, что в 
результате обстрела 60 видов пере-
летных птиц перестали посещать Ве-
ликобританию, но вскоре этот тезис 
был оспорен. Книга приводит много 
интересных наблюдений, впрочем, 
собраны они были от разных очевид-

цев, поэтому остается высокая веро-
ятность погрешностей.

Хью Глэдстон цитирует неназван-
ного французского исследователя 
относительно существенных измене-
ний в миграционных перемещениях 
птиц, вызванных боевыми действия-
ми на военном театре Первой миро-
вой. Например, в 1916 году утки из 
восточных графств Англии вместо 
привычного перелета в Нидерланды 
и Францию, то есть, непосредственно 
на юг, летели сначала на север, а уже 
потом возвращали на запад и юг — у 
берегов Ирландии. 

Славки из Фенноскандии мигри-
ровали вдоль морского берега Се-
верного моря и Английского кана-
ла до полуострова Бретань и только 
там поворачивали на юг, хотя в пре-
дыдущие годы наблюдений проис-
ходила широкая миграция напря-
мую через Европейский континент. 
Жаворонки и черные дрозды, обыч-
но летевшие через территорию 
Франции из мест гнездования в 
Северной Европе до мест зимовки 
в Средиземноморье, осенью 1915 
года обходили охваченную войной 
восточную Францию   и мигрирова-
ли через Швейцарию. Ласточки в 
1916-1917 годах во многих случаях 
отказались от миграции в Европу и 
выводили птенцов в Тунисе, то есть, 
на полпути из мест зимовки. Белые 
аисты часто наблюдались там, где 
они обычно не гнездятся, причем на 
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северо-востоке эти птицы оставили 
привычные гнездовья.

В то же время сам Глэдстон не со-
глашается, что война привела к си-
стемным нарушениям миграции 
птиц. Ведь подробные наблюдения 
на других “горячих фронтах” – на 
Месопотамском и Палестинском по-
казали, что миграция птиц продол-
жалась бесперебойно в привычном 
для этих территорий режиме.

Чем кроме войны еще характери-
зуется период 1916-1917 годах, когда 
вроде бы наблюдали существенное 
нарушение миграции птиц в Запад-
ной Европе? В первую очередь погод-
ными особенностями, а именно силь-
ным похолоданием: эти годы можно 
назвать “летом без лета”. Например, 
в 1917 году в разгар лета — в июле (!) 
— выпал снег в Лондоне… Возможно, 
именно погодные аномалии (похо-
лодание, обильные осадки, нехватка 
солнечных дней) обусловили мигра-
ции околоводных птиц не через кон-
тинент, а вдоль более теплого мор-
ского побережья, а дроздов — более 
коротким путем через территорию 
Швейцарии. Именно отсутствие на-
стоящей летней погоды обусловило 
задержку ласточек на севере Африки 
(Тунис) и их гнездование “на полпу-
ти” домой. 

Что касается белых аистов, то здесь, 
возможно, именно война играла зна-
чительную роль в необычном пове-
дении — склонности покидать тра-

диционные гнездовья и появляться 
кое-где. Аисты гнездятся преимуще-
ственно в населенных пунктах, а Эль-
зас и Лотарингия — район, где про-
исходили самые кровавые события 
Первой Мировой, место гнездования 
наибольшей популяции этих птиц во 
Франции. Бои в населенных пунктах, 
в результате которых происходило 
прямое уничтожение местоположе-
ний гнезд, возможно, были наиболее 
существенным фактором, обусловив-
шим странное поведение этих пер-
натых. Хотя “годы без лета” конечно 
никак не способствуют гнездованию 
этого вида. В жарких Палестине и 
Месопотамии таких, как в Западной 
Европе, погодных потрясений в 1916-
1917 годах не было, так что и мигра-
ция птиц проходила в привычном 
для этих краев режиме.

Как быть с исследова-
нием особенностей ми-
граций и изменений чис-
ленности мигрирующих 
птиц во время войны?

Во-первых, не делать преждевре-
менных выводов. 

Поставить точку в спорах орнито-
логов и сделать окончательные выво-
ды возможно после войны. Пока Ста-
нислав Витер констатирует:

“В целом сказать, что птицы избе-
гают территории Украины во вре-
мя миграции или есть значительное 
сокращение их численности мы не 
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можем. Война, которая имеет место 
на территории Украины, как это ни 
странно — событие не тех масштабов, 
чтобы отпугнуть мигрирующих птиц. 
Одни особи обходят опасные террито-
рии, другие летят — все очень индиви-
дуально”.

По его словам, факторов, которые 
могут повлиять на миграцию птиц, 
очень много, в том числе — погодные 
условия, распределение кормов. 

“Данных у нас недостаточно, а влия-
ние войны на популяции птиц мы имеем 
очень локальное, на очень узкой полосе бо-
евых действий”, — говорит Витер. 

После войны мы можем 
начать восстанавливать 
уничтоженные террито-
рии

Можно помочь птицам восста-
новить свои дома там, где места их 
пребывания были уничтожены. К 
примеру, Кременское лесоохотничье 
хозяйство, на территории которого 
уже сгоревший Серебрянский лес, 
можно попробовать восстановить. 
Станислав Витер предложил следую-
щий вариант:

“В первую очередь — провести вы-
рубку сгоревших сосен и посадить но-
вые плантации, не затрагивая березо-
вые, осиновые и ольховые рощи, которые 
хорошо восстанавливаются прикор-
невыми побегами. Те участки леса, ко-
торые не повреждены – оставить как 
есть. Птицы со временем вернутся. В 

Серебрянском лесу — живет лишь не-
сколько пар птиц, поэтому они могут 
гнездиться в других местах рядом. По-
врежденная территория достаточно 
ограничена, и вред здесь — локальный, 
по крайней мере, в масштабах плотно-
сти популяций хищных птиц”, — го-
ворит Витер. 

Перевод территорий  
в заповедный статус 

Достаточно логично для Украины 
выглядит и перевод новых террито-
рий в заповедный статус. 

Если одни места для жизни птиц 
были уничтожены, другие, еще не за-
нятые хозяйственной деятельностью 
человека, могут стать новым домом 
для пернатых. Именно поэтому сей-
час крайне важно охранять те природ-
ные места, которые у нас остались. 

По мнению биолога и главы Укра-
инской природоохранной группы 
Алексея Василюка, новые объекты 
природно-заповедного фонда будут 
ощутимо изменять условия суще-
ствования биоразнообразия к лучше-
му. Такие территории могут стать до-
стойной компенсацией потерь дикой 
природы во время полномасштабной 
войны.

Восстановление природных экоси-
стем там, где их не было, а не просто 
спасение последних из сохранивших-
ся — основа устойчивого развития в 
Европе. Европейские государства в 
последние годы все чаще принима-
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ют смелые и дальновидные решения, 
призванные остановить глобальные 
климатические изменения и гаран-
тировать “зелёное” будущее всему 
континенту. А Украина может и даже 
обязана следовать по этому же пути, 

дабы сохранить не только птиц, но и 
саму окружающую среду. •

Главное изображение: Большой по-
дорлик. Источник: Sanjay MalikeBird 
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